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Vaticinan un dólar 
alto hasta fin de ano

La reducción en el ingreso de divisas por 
exportaciones, la demanda del mercado, 
la postura conservadora del BCP en sus 

intervenciones y, claramente, la especulación 
de ciertos actores mantiene elevado el tipo de 

cambio del dólar, con expectativas

que lo situaràn en G. 8.000 hasta fin de aho. 
Los analistas económicos insisten en que el 
regulador financiero debe aumentar su presencia 
en el mercado, mientras que el Ejecutivo debe 
tornar medidas para reactivar las exportaciones 
y aumentar el ingreso de divisas.
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Ministerio de Economia inaugura una nueva sede

INTERFISA
BANCO

El Ministerio de Economia y Finanzas inaugurò su nueva sede en la Villa Serratti (ex Fondo 
Ganadero), sobre la avenida Mariscal Lopez, con el objetivo de operar en una ubicación mas 

accesible y en un espacio mas confortatale. Sin embargo, el Viceministerio de Economia continuare 
prestando servicios desde su sede en el casco histórico de Asuncion.
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ESPECIAL 
INNOVAR 

2025

«EDITORIAL
INNOVAR no es simplemente una feria; es un catalizador para el progreso 

del sector agropecuario paraguayo. Su impacto trasciende los cuatro dias del 
evento, influyendo en la productividad, la sostenibilidad y la competitividad 

del agro nacional. Como tal, merece el apoyo continuo tanto del sector publico 
corno del privado, pues su éxito se traduce directamente en el fortalecimiento 

de uno de los pilares fundamentales de la economia paraguaya.

----- 5*»as_______

positivo,

DÓLAR 7.870 7.930 | PESO 6 6,8 | REAL 1.350 1.390 | EURO 8.350 8.700 | DOWJONES 43.677 | BOVESPA 125.896

Hasta 20% off al contado
60 cuotas sin intereses

Ai Open Haus

Siempre en tu mente 
Ahora, en tu garage 
This is Audi
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A vuelo de pàjaro 
k © a

ESTADOS UNIDOS 

INVERSORES 
RESPALDAN AX, DE 
ELON MUSK

BRASIL

REDUCIRÀSU 
COSECHADESOJA 
DURANTE 2025

URUGUAY JAPÓN ESPANA

CERVEZAS 
IMPORTADAS GANAN 
TERRENO

FIRMAN ACUERDO 
CON ELDISENADOR 
DE CHIPS AMPERE

44CARACTERES QUE 
SEPUEDEEXTENDER 
ATRES

INGLATERRA

BANCO CENTRAL 
MANTINE TASAS DE 
INTERÉS ESTABLES

Banco de Inglaterra 
mantiene tasas de 
interés estables en 
4,5% y se maestra 
cauteloso. El panorama 
econòmico mondial 
aùn no ha descarrilado 
el plan del banco para 
una flexibilización 
"gradual y cuidadosa".

La red social X de Elon 
Musk ha recaudado 
cerca de US$1.000 
millonesen capital 
nuevo de inversores, un 
acuerdo que Ie da a la 
empresa una valoración 
en linea con cuando 
Musk la convirtióen 
privada en 2022.

Brasil cosecharà 
en 2025 0,5% 
menos de soja de 
lo previsto hasta el 
mes pasado, pero 
la production 
igualmente 
marcata un rècord 
de 170,9 millones 
detoneladas.

Las cervezas 
importadas ganan 
terreno en Uruguay y 
desplaza la production 
national. Casi cinco 
de cada 10 litros 
de cerveza que se 
consumieron en el pafs 
durante 2024 llegaron 
desde el extranjero.

Soft Bank acordó 
adquirirel disehador 
de semiconductores 
Ampere Computing 
LLCen una medida 
que amplia aùn mas el 
impulso de la firma de 
inversion japonesa en 
la infraestructura de 
inteligencia artificial.

El Ibex ha subido 0,40% 
y supera 13.400 puntos 
para cerrar en màximos 
desde 2008. EIIPC 
anual se ha moderado 
a 2,3%, frente a 2,4% 
esperado. La inflation 
subyacente ha cumplido 
con las previsiones y 
se ha situado en 2,6%

La Frase

MQuenohaya 
Presupuestos 
Generales del Estado, 

yo creo que es una mala 
notìcia, pero es mas, lo que 
no entiendo es que incluso 
nosepresenten.

YOLANDA DIAZ

MINISTRA DE TRABAJO ESPANA

Asilo Twitteoron

VICTORRAULBENITEZ

@victoroulb

Esta decision de 
suspender viajes 
al exterior me 
suena familiar.

W Un café con^

CIFRAS
Lo Positivo

2,9%
CRECIÓ

El Producto Interno Bruto de Panama 

a lo largo de 2024, impulsano por el 

comerciointernacional.

No es Magnitsky. Espero 
que no haya algun 
abogado paraguayo 
recomendando, 
por prudencia y 
cautela, evitar viajes 
internacionales.
Qué pasó aqui. 
Esperando que està 
moda no se expanda.

L( Negativo

1,7%
CAYÓ

El Producto Interno Bruto de Argentina 

trasei alaste de shock de Milei que 

impaciò a la economia

EL RANKING
RANKING BANCOS - TARJETAS 
DE CRÉDITOS-IMPORTI

Clfrasexpresadasen millones de dólares, Datos alclerre de Enero de2025

RAFAEL FILIZZOL  A

@FilizzolaRofael

En campana 
construyeron la 
narrativa de una
alianza Taipéi - 
Jerusalén - Washington 
- Asuncion. Pero resulta
que Estados Unidos 
no apoyó nuestra 
candidatura a la OEA, 
parece que lo del avión 
irani no les incomoda 
mucho a pesar de ser 
devotos a Israel.

NÉSTOR 
ZARZA
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE 
AVICULTURES DEL PARAGUAY.

1. cEl precio de los huevos 
subirà o se mantendrà igual 
durante la Semana Santa?

La venta de huevos se 
mantendrà en el mismo rango 
de precios, entre 30.000 a 
43.000 guaranies. Hay mucha 
producción en el mercado, 
lo cual garantiza que habrà 
suficiente para los dias de 
Semana Santa.

LIBRO REC0MENDAD0 DEL DIA
Las daves de 
la Cuarta Revolution 
Industrial

Las claves de la 
Cuarta Revolución 
Industriai. Su impacto 
en las empresas y en 
las personas.

AUTOR: Fernando

Bianco Silva

SINOPSIS: dEn 
qué consiste 
la Cuarta 
Revolución 
Industriai y còrno 
nos va a afectar 
a las prsonas? 
Libro didàctico 
sobre el futuro 
inmediato y las 
consecuencias en 
el mundo laboral.

RAULBENITEZ

@Raulben

ìEn serio creen que 
vamos a comemos 
el cuento de que 
suspendieron la 
licitación de CDE
por una denuncia 
anònima? éEstàn 
seguros de que la 
pàgina del DNCP resiste 
ese argumento?

2. èCuàl es el desafio 
principal para los que estàn 
en el negocio durante està 
etapa?

Se micia una etapa en la cual 
aumenta el consumo, que 
constituye un desafio para los 
que estàn en el negocio, en el 
sentido de tener a disposición 
los productos.

3. iCómo impactan las nuevas 
granjas en la capacidad de 
cubrir la demanda?

Vamos a poder cubrir 
perfectamente la demanda, 
porque hay muchas granjas 
nuevas que se estàn iniciando, 
segùn indicò durante una 
entrevista con medios del 
Estado, al tiempo de precisar que 
los precios se mantendrian entre 
los 30.000 y 43.000 guaranies.
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PETROBRAS

EL CAMINO MAS 
RECORDADO ES 
EL QUE IMPULSA 
TU CRECIMIENTO

Ganadores categoria: 
Flota de Combustible

AGRADECEMOS A LAS EMPRESAS 
QUE NOS ELIGEN PARA SEGUIR 
AVANZANDO JUNTOS

ENTER 
PRISE 
tom 2025
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INDUSTRIAFinanciamiento verde
Unas 50 empresas locales completaron 
la medición de sus huellas de carbone

prensa@5dias.com.py

E
n el marco del pro
grama AL-INVEST 
Verde, financiado 
por la Comisión 
Europea y ejecutado en 

Paraguay por la Union In
dustriai Paraguaya (UIP), 
Cristina Garcia de Quevedo 
Iriarritu, monitora tècnica 
del consorcio sequa, visitò 
el pais para evaluar la im- 
plementación del proyecto 
"Transition de empresas 
paraguayas hacia una pro
duction sostenible y baja 
en carbono”.

Desde 2024, està iniciativa 
ha permitido que 50 em
presas completen la medi
ción de su huella de carbo
no, mientras que otras 40 
se encuentran en proceso, 
dando ademàs los primeros 
pasos para adoptar pràcti- 
cas màs sostenibles.

El primer dia de su agenda 
incluyó encuentros con la 
Agencia Financiera de De- 
sarrollo (AFD), consultores 
ambientales y técnicos del 
Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MA
DES), ademàs de una visita 
a la empresa ECOLOGIK.

En estas reuniones, se 
analizaron los avances del 
programa, destacando la 
importancia del financia
miento verde y la labor de 
los gestores ambientales 
para las asistencias a las 
pymes. Uno de los puntos 
màs relevantes fue el tra- 
bajo de los gestores am-

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAI.
La senora MIRNA CONCEPCION ROLON FIGUEREDO, proponente; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio 
de Impacto Ambientai Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5295/2024 del proyecto 
"CONSTRUCCIÒN DE VIVIENDAS - SAN BLAS B DE LA COLONIA BLAS GARAY ", a desarrollarse 
en la propiedad individualizada con Matricula N° F01-2930, Finca N° 2.930, Padrón N° 4.200, 
ubicada en el Distrito de Coronel Oviedo, Departamento de Caaguazù; elaborado por el Consultar 
Ambientai BLAS PORFIRIO RECALDE VERA con Registro CTCA N° 1-309, conforme a la Ley N° 294/93 
de Evaluación de Impacto Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modification N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposition del 
publico por el plazo de diez (10) di'as hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en generai en su pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cienti'ficos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
esento al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
di'as hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 19 de marzo de 2025.-

CRISTINA GARCIA
CONSORCIO SEQUA

"Este proyecto 
es ùnico en 

Paraguay y de 
gran impacto 

para la region, 
desde la 

Union Europea 
valoramos 

el liderazgo 
del pais en la 

implementación 
de politicos".

bientales, quienes brindan 
asistencia tècnica directa a 
las empresas y facilitan la 
implementación de solu- 
ciones sustentables.

A pesar de los desafios que 
enfrentan algunas empresas 
en la recopilación de docu
mentation, el proceso de 
sensibilization y acompana- 
miento ha sido fundamental 
para fomentar el cumpli- 
miento de los requerimien- 
tos ambientales y mejorar la 
competitividad del sector.

"Este proyecto es ùnico en 
Paraguay y de gran impac
to para la region, desde la 
Union Europea valoramos

La iniciativa AL-INVEST apunta a la producción sostenible.

el liderazgo del pais en la 
implementación de politicas 
y soluciones medioambien- 
tales ", afirmó la monitora 
tècnica del Programa AL 
INVEST Verde, del consorcio 
sequa.

Por su parte la titular de la 
AFD, Stella Guillén serialó: 
"El financiamiento verde es 
clave para que màs empre
sas paraguayas puedan dar 
el salto hacia la sostenibili- 
dad. Desde la AFD, apoya- 
mos iniciativas corno AL- 
INVEST Verde, que generan 
impacto real y fortalecen el 
crecimiento responsable del 
sector productive. Para la Co
misión Europea, la capacita- 

ción de técnicos y la creation 
de alianzas entre distintos 
actores para fortalecer el 
acceso a herramientas finan- 
cieras son cruciales.

En ese sentido, Paraguay 
se posiciona corno un refe
rente en la region, con un 
alto grado de cumplimiento 
de los indicadores del pro
grama. Al dia siguiente, la 
agenda continuò con una 
reunion con la Delegación 
de la Union Europea en 
Paraguay (DUE), donde se 
presentaron los avances del 
programa AL INVEST Ver
de, destacando el impacto 
de la medición de la huella 
de carbono en 50 empresas 
y el progreso de otras 40 en 
este proceso.

Ademàs, se analizaron los 
desafios y oportunidades 
en la implementación de 
pràcticas sostenibles den
tro del sector industrial y 
empresarial, resaltando la 
importancia del acomparia- 
miento tècnico para facilitar 
la transición hacia modelos 
de producción màs respon- 
sables con el medioambien
te.

Finalizado el encuentro con 
la DUE, la agenda continuò 
con una serie de visitas téc- 
nicas a seis empresas bene- 
ficiarias del programa. Estos 
recorridos permitieron 
evaluar el impacto de las ac- 
ciones implementadas y co- 

nocer de cerca los avances 
y desafios en la transición 
hacia una producción màs 
sostenible.

Las empresas visitadas fae
ton: Frutana: empresa que 
produce, comercializa y 
distribuye pulpas de frutas 
congeladas para licuados y 
smoothies. Wembé: empre
sa que elabora de manera 
artesanal jabones, sales de 
baho y limpiadores faciales. 
Kavuré: empresa dedicada 
a la panaderia, confiteria 
y rotiseria. 4D Logistica: 
empresa de logistica publi- 
citaria. Granopar: empresa 
dedicada a la elaboración 
de masas listas para cocinar 
harina de maiz y arroz. TyD 
Recycling: empresa dedica
da al reciclaje de neumàtico. 
ECOLOGIK: empresa que 
proporciona soluciones de 
empaque ecològico y perso- 
nalizados.

Para cerrar la jornada, se 
llevó a cabo una reunion de 
retroalimentación en la UIP, 
en la que se consolidanti 
los principales hallazgos 
y recomendaciones. Este 
espacio permitió generar 
una vision màs tiara sobre 
los próximos pasos del pro
grama, asegurando que las 
empresas sigan recibiendo 
el apoyo tècnico necesario 
para fortalecer sus pràcticas 
sostenibles y maximizar su 
impacto en el sector indus
trial.

Acerca de AL-INVEST Verde. 
Es un programa de la Union 
Europea (UE) cuyo principal 
objetivo es promover el cre- 
cimiento sostenible y la crea
tion de empieo en América 
Latina, apoyando la transi
ción hacia una economia 
baja en carbono, eficiente en 
recursos y màs circular.

Las instituciones impulso- 
ras son: la Union Industriai 
Paraguaya, la Càmara de 
Valencia, Espaha y sequa. 
Este consorcio supervisa los 
fondos de apoyo a terceros 
de màs de 60 proyectos en 
Latinoamérica, siendo el 
proyecto de la UIP el ùnico 
a set ejecutado en territorio 
national.

Una economia baja en carbo
no es cruciai para mitigar el 
cambio climàtico y sus im- 
pactos negativos en el medio 
ambiente, la salud humana y 
la economia global.

VENTAJASDEUNA 
ECONOMIA BAJA
EN CARBONO
Reducción del cambio climà
tico: Las emisiones de gases 
de efecto invernadero (GEI), 
corno el dióxido de carbono 
(CO2), son un factor clave 
en el cambio climàtico. Una 
economia baja en carbono 
ayuda a reducir estas emisio
nes y a mitigar los efectos del 
cambio climàtico.

Mejora de la calidad del 
aire: Las faentes de energia 
renovable y las tecnologias 
eficientes en el uso de la 
energia pueden reducir la 
contamination del aire, me- 
jorando la salud pùblica y re- 
duciendo las enfermedades 
respiratorias.

Conservation de los recur
sos naturales: Una economia 
baja en carbono promueve el 
uso eficiente de los recursos 
naturales, corno el agua y 
la tierra, y reduce la depen- 
dencia de los combustibles 
fósiles.

Creación de empleos y 
oportunidades económi- 
cas: La transición hacia una 
economia baja en carbono 
puede generar empleos y 
oportunidades económicas 
en sectores corno la ener
gia renovable, la eficiencia 
energètica y la tecnologia 
limpia.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
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ECONOMIAHistórico edificio de la Villa Serrarti, ex Fondo Ganadero
Ministro habla de mayor eficiencia operativa 
y accesibilidad en la nueva sede del MEF
prensa@5dias.com.py

E
l Ministerio de 
Economia y Finan- 
zas (MEF) inaugu
rò hoy su nueva 
sede centrai, ubicada en el 

histórico edificio de la Villa 
Serratti, ex Fondo Ganade
ro, un espacio renovado y 
lleno de historia, sobre la 
Avenida Mariscal Lopez y 
Republica Dominicana.

Inauguración de la nue
va sede del MEF
El ministro Fernàndez 
Valdovinos, destacó en su 
discurso la importancia his- 
tórica del lugar, asi corno el 
simbolismo que representa 
para el Paraguay actual. 
"Hoy no solo abrimos las 
puertas de un edificio re
novado, sino que también 
rendimos homenaje a la 
rica historia de la Avenida 
Mariscal Lopez, testigo de 
la transformación de nues- 
tra capitai", expresó el mi
nistro haciendo referencia 
al pasado del inmueble, que 
fue originalmente una ca- 
saquinta construida a fines 
del siglo XIX por el comer- 
ciante alemàn Don Alfredo 
Minner, y mas tarde propie- 
dad de la familia Serratti.

En su discurso, el ministro 
resaltó que la renovación de 
la sede del MEF no es solo 
una mudanza, sino una ma- 
nifestación de los principios 
de eficiencia y moderniza
tion del gobierno. "Lo que 
realmente define el éxito 
de un pais es el bienestar 
de su gente. Cada decision, 
cada esfuerzo tiene un pro
pòsito darò: construir un 
Paraguay màs justo, màs 
fuerte y màs inclusivo", 
sehaló. Asimismo, recordó 
los logros alcanzados por la 
administración econòmica, 
corno la reciente obtención 
del grado de inversion, lo 
que representa la confianza 
international en la estabili- 
dad econòmica del pais.

El Ministro destacó ademàs 
la importancia de està reno
vación en términos de efi
ciencia operativa y accesi
bilidad para los ciudadanos, 
destacando la ubicación 
estratégica que fortalecerà 
la colaboración interinstitu- 
cional y mejorarà la capaci- 
dad de gestión publica 

Con està nueva sede, el 
Ministerio de Economia y 
Finanzas reafirma su com- 
promiso con el desarrollo 
sostenible, la eficiencia en 
la administración pùblica 
y la mejora continua de la 
calidad de vida de todos los 
paraguayos. "Hoy abrimos 
estas puertas con orgullo, 
pero sobre todo con el com- 
promiso renovado de seguir 
sirviendo a nuestra nación 
con integridad y responsa- 
bilidad", concluyó el Minis
tro.

El presidente de la Republi
ca, Santiago Pena, acompa- 
nó al ministro de Economia 
Carlos Fernàndez Valdovi
nos en la ceremonia inaugu
rai. Asi también estuvieron 
presentes autoridades na- 
cionales, representantes de 
organismos internacionales 
e invitados especiales,

El presidente de la Repu
blica, Santiago Pena, en el 
momento de su discurso 
destacó la labor del Ministe
rio de Economia y Finanzas 
en sus 18 meses de gestión, 
felicitò al ministro Carlos 
Fernàndez Valdovinos por 
su administración y a los 
funcionarios de la cartera 
econòmica. "Las institucio- 
nes no estàn construidas 
sobre varillas y cemento, 
sino sobre los hombros de 
personas. Quieto felicitar a 
la familia del MEF, no tengo 
duda de que la institución 

DDICTni

seguirà creciendo", mani
festò.

Pena destacó la importan
cia del nuevo recinto, pues- 
to que se trata de una insti
tución que junto al Banco 
Central del Paraguay (BCP) 
constituyen el cimiento 
sobre el cual se sostiene la 
macroeconomia del pais. 
Valoró sobre todo el trabajo 
de cada uno de los exminis- 
tros de la cartera que fueron 
los verdaderos artifices de 
la estabilidad econòmica 
del pais y su sistema finan- 
ciero en los ùltimos 25 anos. 
El mandatario agradeció de 
manera particular a los fun
cionarios de carrera, quie- 
nes con su trabajo diario 
ayudan al fortalecimiento 
institucional del MEF.

La obra, que fue desarrolla- 
da en el marco del proyecto 
de "Mejoramiento, Reade- 
cuación y Puesta en Valor 
Cultural de la Infraestruc- 
tura del MEF", logró trans
formar el histórico edificio 
en un espacio moderno y 
funcional, donde un total 
de 160 funcionarios de la 
cartera econòmica realizan 
sus actividades laborales, a 
partir de hoy.

Fachada de la nueva sede 
del MEF
Està iniciativa no solo busca 
optimizar la infraestructura 
institucional, sino también 
fortalecer las funciones

Autoridades que participaron de la inauguración de la nueva sede centrai del MEF.

misionales del MEF. La 
refacción integrai del edi
ficio, que posee gran valor 
histórico y patrimonial, 
representa un hito en el for
talecimiento institucional y 
su compromiso con la mo
dernization y la eficiencia 
en la gestión pùblica.

La nueva sede centrai se 
convierte asi en un punto 
de referencia para la ins
titución, consolidando su 
papel corno una entidad 
moderna, eficiente y com- 
prometida con el desarrollo 
econòmico del Paraguay.

Este edificio, declarado pa

trimonio histórico cultural, 
albergarà a las siguientes 
dependencias institucio- 
nales: Despacho del Minis
tro, Dirección General de 
Gabinete Ejecutivo, Direc
ción General de Gabinete 
Tècnico, Gerencia General 
y Dirección General de 
Secretarla General Institu
cional.

Asi también, estarà el Vi- 
ceministerio de Economia 
y Planificación (VEP), con 
las siguientes dependen
cias: Dirección General de 
Gabinete, Gerencia de Eco
nomia, Dirección General 
de Politica de Endeuda- 

miento, Dirección General 
de Politica Macro Fiscal, 
Dirección General de In
version Pùblica, Gerencia 
de Desarrollo Econòmico, 
Dirección General de Inclu
sion Financiera, Dirección 
General de Estudios Eco- 
nómicos y Sociales.

Es oportuno precisar final
mente que los servicios de 
las mencionadas depen
dencias seguiràn siendo 
prestados en el antiguo edi
ficio ubicado en las calles 
Chile, entre Palma y Pdte. 
Franco, corno también en 
la nueva sede centrai de la 
institución.

mailto:prensa@5dias.com.py
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DIVISASBCP interviene con montos reducidos y la presión cambiaria persiste
Mercado cambiario locai registra suba 
del dólar y aierta a economistas
prensa@5dias.com.py

E
n los ultimos dias, 
el dólar alcanzó 
nuevos picos en el 
mercado paragua- 
yo, acercàndose a la barrerà 

de los G. 8.000 por unidad. 
A nivel internacional, la 
tendencia del dólar ha sido 
a la baja, lo que resalta la 
particularidad del compor- 
tamiento en Paraguay. En la 
region, las monedas locales 
han mostrado estabilidad o 
incluso apreciación frente 
a la divisa estadounidense. 
Sin embargo, el mercado 
cambiario locai ha regis- 
trado una presión alcista, 
generando preocupación 
entre diversos sectores eco- 
nómicos.

Uno de los factores que in- 
ciden en està situación es 
la menor oferta de dólares 
en la economia locai. La re
duction en los volumenes 
de exportación de soja y la 
calda en sus precios han 
disminuido la cantidad 
de divisas ingresadas a un 
pais que depende en gran 
medida de la exportación 
de este producto y sus deri- 
vados, por lo que cualquier 
alteración en su comercia- 
lización impacta en el mer
cado cambiario. Ademàs, la 
incertidumbre en los mer- 
cados internacionales y los 
movimientos especulativos 
han contribuido a la volati- 
lidad del tipo de cambio.

El economista Manuel Fe
rreira, en entrevista con Mo
numentai 1080 AM, analizó 
està coyuntura y explicó 
que el comportamiento del 

dólar en Paraguay contrasta 
con la tendencia global. "El 
dólar en el resto del mundo 
y en la region en generai 
està bajando, no està su- 
biendo", senaló. Indicò que 
el indice DXY, que compara 
el dólar con otras monedas, 
muestra una reducción de 
la divisa estadounidense, 
mientras que en Paraguay 
ocurre lo contrario.

Ferreira identificò la exis- 
tencia de un componente 
especulativo en el merca
do. "Yo creo que hay una 
situación especulativa 
bastante importante por 
un lado", afirmó. Segun 
explicó, la expectativa de 
los agentes económicos y 
la demanda puntual de dó
lares pueden generar fluc
tuaciones que impulsan el 
tipo de cambio al alza.

Otro factor clave que men- 
cionó el economista es el 
nivel de intervención del 
Banco Central del Para
guay (BCP). "Las interven
ciones del Banco Central 

son muy pequenas, en 
generai, en el mercado", 
indicò. Actualmente, el 
BCP inyecta entre US$ 2 
y US$ 4 millones diarios, 
montos que Ferreira consi
dera insuficientes para un 
mercado que mueve entre 
US$ 40 y US$ 60 millones 
al dia.

Ferreira recordó que en 
ocasiones anteriores, el 
BCP realizó intervenciones 
màs agresivas para frenar 
la especulación y estabili- 
zar el tipo de cambio. "No 
sé si recuerdan un comuni- 
cado el ano pasado que dijo 
que iba a entrar con US$ 15 
millones por dia hasta que 
se solucionó y eso hizo ba- 
jar el dólar", mencionó. En 
su opinion, una estrategia 
similar podria ser efectiva 
para reducir la presión cam
biaria actual.

Sobre la tendencia a largo 
plazo del dólar en Paraguay,

Ferreira fue enfàtico al sena- 
lar que existe un contexto 
propicio para un dólar màs 
alto. "Nosotros tenemos una 
reducción bastante impor
tante en precios de soja y 
tenemos una reducción bas
tante importante en el volu- 
men de soja también que es- 
tamos exportando", advirtió. 
Explicó que este fenòmeno 
impacta directamente en la 
cantidad de dólares disponi- 
bles en la economia, lo que 
puede derivar en una balan- 
za comercial negativa.

En 2024, Paraguay ya regis
trò una devaluation cercana 
al 8%, y Ferreira estimò que 
este ano podria observarse 
un comportamiento simi
lar. "No nos extranemos 
que tengamos un dólar en 
ascenso durante el segundo 
semestre", dijo, aunque reco- 
noció que existen elementos 

compensatorios, corno el 
incremento en los precios de 
la carne. Sin embargo, aclaró 
que estos no serian suficien- 
tes para contrarrestar la calda 
en la generación de divisas 
por exportaciones de soja.

Ferreira insistió en que el 
BCP deberia considerar una 
intervention màs contun
dente en el mercado cam
biario. "Yo creo que también 
hace falta una intervention 
màs fuerte del Banco Central 
que la que estamos viendo 
en este momento", expresó. 
Desde su perspectiva, un 
anuncio darò sobre una in
tervention mayor podria ge

nerar un efecto inmediato en 
la expectativa de los actores 
económicos, contribuyendo 
a estabilizar el tipo de cam
bio.

Finalmente, el economista 
subrayó la importancia de 
monitorear la evolución de 
las exportaciones y ajustar 
las politicas económicas en 
función de estos indicadores. 
También resaltó la necesidad 
de diversificar la matriz ex- 
portadora del pais para redu- 
cir la dependencia de un solo 
producto y mitigar el impac- 
to de las fluctuaciones en 
los precios internacionales.

Consulte bases y condiciones en www.beneficiosbancognb.com.py
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FORMACIÓNLas principales empresas del ecosistema digitai unen esfuerzos
Expertos comparten estrategias para el 
crecimiento del eCommerce en Paraguay
prensa@5dias.com.py

E
n un entorno digi
tai cada vez mas 
competitivo, el 
crecimiento del 
comercio electrónico en 

Paraguay sigue en ascenso. 
Sin embargo, el éxito en este 
mercado no radica exclu- 
sivamente en la inversion 
en plataformas digitales, 
sino en la correcta gestión 
y optimización de los pro- 
cesos. Conscientes de està 
realidad, las principales 
empresas del ecosistema 
digitai, corno MercoDigital, 
Fenicio, Growlat y Agencia 
Noa, han unido esfuerzos 
para potenciar la transfor
mation del eCommerce en 
la region. Bajo està premisa, 
organizaron un evento en 
el Hotel Dazzler de Asun
cion, donde referentes del 
sector compartieron estra
tegias y tendencias para 
llevar el eCommerce al si- 
guiente nivel.

Pablo Haro, Sales Leader 
en Fenicio Ecommerce, 
destaca que el desarrollo 
del comercio electrónico en 
Paraguay no solo implica 
la creación de una tienda 
en linea, sino también la 
implementation de estra
tegias eficaces para su ges
tión. "No alcanza con tener 
un sitio web o una pàgina. 
Hay que contar con una 
estrategia tiara: integrar 
pasarelas de pago, operado- 
res logisticos, herramientas 
de marketing y, sobre todo, 
definir qué comunicar y a 
quién", enfatiza Haro.

Durante un reciente even
to sobre eCommerce en 
Paraguay, Haro destacó 
que muchas empresas han 
comprendido està necesi- 
dad y estàn apostando por 
la profesionalización de 
sus tiendas virtuales. "El 
eCommerce sigue crecien- 
do aceleradamente. Tras la 
pandemia, lejos de estan- 
carse, se ha consolidado 
corno un canal fundamen
tal para el comercio. No se 
trata solo de crear un sitio 
web, sino de desarrollar 
una estrategia de ventas 
sòlida", sehaló.

IMPACTO
El crecimiento del eCom- 
merce no ocurre en aisla- 
miento. Empresas corno 

Fenicio, junto con agencias 
de marketing digitai y fir- 
mas especializadas en con
version corno Merco, han 
sido piezas clave en este 
proceso. "Todo esto hace al 
ecosistema del eCommer- 
ce. Un sitio web representa 
apenas un 10% del trabajo; 
lo esencial es la estrategia y 
la gestión del negocio", co- 
menta Haro.

Uno de los puntos centra
les para la consolidación 
del comercio electrónico 
en Paraguay es la forma
tion de profesionales es- 
pecializados. "Para que un 
eCommerce funcione, es 
fundamental contar con 
un eCommerce Manager, 
un responsable que no solo 
gestione la plataforma, sino 
que también sepa interpre
tar datos y optimizar las es
trategias de venta", sostiene 
Haro.

CRECIMIENTO
Los datos respaldan està 
evolution: segun la Cama
ra Paraguaya de Comercio 
Electrónico (Capace), las 
ventas en linea se han 
quintuplicado desde 2019. 
"Ocho de cada diez para- 
guayos ya realizan compras 
en linea. Es un mercado con 
valores muy altos y con un 
potencial de crecimiento 
continuo", destaca Haro.

La profesionalización del 
sector ha permitido que 
muchas empresas despe- 
guen. "Algunos clientes 
nuestros han entendido 
que, una vez resuelta la par
te tècnica, pueden concen- 
trarse en vender, que es lo 
que realmente importa. El 
mercado ha visto el impac- 
to de està estrategia y mas 
empresas estàn siguiendo 
este camino", comenta.

Ante este panorama, es- 
tas cuatro empresas han 
unido fuerzas para aportar 
soluciones concretasi Mer
coDigital se especializa en 
consultoria basada en datos 
y estrategias digitales; Feni
cio ofrece una plataforma 
robusta de eCommerce; 
Growlat se enfoca en la im
plementation de software 
especializado; y Agencia 
Noa impulsa estrategias 
creativas y de performance. 
Juntas, han generado una 
sinergia ùnica que permite 
a las empresas fortalecer su

La convocatoria tuvo lugar en el Hotel Dazzler.

presencia digitai y alcanzar 
una madurez operativa sos- 
tenible.

Bajo està premisa, las cua
tro companias trabajan 
activamente en educar al 
mercado sobre la importan- 
cia de estructurar equipos 
internos, documentar pro- 
cesos y tornar decisiones 
basadas en datos. De este 
modo, garantizan que la 
inversion en tecnologia se 
traduzca en un crecimiento 
sostenible y rentable para 
las empresas.

DREAM
TEAM
En este esfuerzo por pro- 
fesionalizar el comercio 
electrónico en Paraguay, 
MercoDigital y Growlat han 
desarrollado el concepto de 
DREAM TEAM, un modelo 
que combina consultoria 
estratégica con ejecución 
operativa. Este enfoque 
busca que las empresas no 
solo crezcan, sino que lo 
hagan sobre bases sólidas y 
sostenibles, minimizando 
riesgos y maximizando re- 
sultados.

Empresas que han adopta- 
do este enfoque han logra
do resultados concretos, 
tales corno: Incrementar 
su retorno de inversion 
(ROI) en campahas de pago 
hasta un 35%. Reducir en 
un 50% su dependencia de 
redes sociales. Optimizar 
procesos de conversion, 

logistica y medios de pago, 
mejorando la experiencia 
del cliente.

ALTA CONVOCATORIA
Melina Campanella, direc- 
tora de Not Ordinary Agen
cy (NOA), destacó la alta 
convocatoria del evento, 
con màs de 100 asistentes 
interesados en capacitarse 
sobre tecnologia, platafor
mas conversacionales y 
estrategias de marketing 
digitai. Enfatizó en la im- 
portancia del marketing 
360, que abarca la traza- 
bilidad de audiencias, la 
segmentación de datos y la 
implementación de campa
has publicitarias. Ademàs, 
mencionó que la adopción 
del eCommerce por parte 
de las grandes marcas pa- 
raguayas ha crecido signifi
cativamente en los ultimos 
ahos.

Rodrigo Velozo, CEO de 
Merco, explicó que el even
to se centrò en los principa
les desafios que enfrentan 
las empresas en el comercio 
electrónico. "Mostramos 
còrno las consultoras traba- 
jamos en conjunto con las 
empresas para fortalecer 
sus capacidades internas 
mediante información, 
procesos y herramientas 
tecnológicas", afirmó.

Mercedes Fernàndez,
eCommerce Manager, 
agregó que el mercado pa- 
raguayo ha evolucionado

considerablemente y que 
el desafio actual es evitar 
el estancamiento mediante 
estrategias de consultoria 
y capacitación. "Paraguay 
va a seguir creciendo en 
este sector, y apostar por 
el eCommerce no es un 
riesgo, sino una inversion 
segura con resultados com- 
probables", aseguró.

TENDENCIAS
Desde Growlat, Mariela 
Vaca y Tomàs Castellano 
resaltaron la gran partici
pation en el evento y el in- 
terés del ecosistema digitai 
en Paraguay. "Siempre se 
menciona que Paraguay 
no tiene la madurez digitai 

suficiente, pero nosotros 
vemos un gran interés y vo- 
luntad de las empresas para 
transformarse digitalmen
te", destacaron.

La empresa ofrece he
rramientas para mejorar 
la comunicación digitai, 
incluyendo email marke
ting, personalización web 
y WhatsApp corno herra- 
mienta clave de marketing 
conversacional. Ademàs, 
anunciaron su participa
tion en eventos futures 
corno el eCommerce Day y 
la Expo eCommerce, reafir- 
mando su compromiso con 
el crecimiento del sector en 
Paraguay.
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MOPCEn los próximos meses se llamarà a licitación
Analizan la duplicación la ruta Luque-
San Bernardino bajo la modalidad APP
prensa@5dias.com.py

E
l Gobierno analiza 
la posibilidad de 
ampliar la ruta Lu- 
que-San Bernardi
no a través de la ley Alianza 

Publico Privada (APP) y el 
mejoramiento del tramo 
Luque-Areguà. También se 
ajustaràn algunos detalles 
para la duplicación de la 
ruta PY01, cuya apertura de 
sobres fue suspendida en 
dos ocasiones.

El Ministerio de Obras Pu- 
blicas y Comunicaciones 
(MOPC) trabaja para Ra
mar a una licitación para 
la ampliation de la ruta 
Luque-San Bernardino y 
el mejoramiento de la ruta 
Luque-Areguà, en el marco 
de la Ley de Alianza Pùbli- 
co-Privada (APP).

ADENDA
El propio ministro de Eco
nomia y Finanzas, Carlos 
Fernàndez Valdovinos, in
formò sobre el proyecto del 
MOPC para ampliar la ruta 
que une Luque con la ciu- 
dad veraniega, en el acto de 
inauguración de la nueva 
sede del ministerio.

Las autoridades estàn 
analizando la firma de dos 
adendas para la ampliación 
de la ruta Luque- San Ber
nardino, atendiendo que 
se pretende llevar a cabo 
con la concesión de la ruta 
PY02. La normativa fue 
modificada meses atràs.

LICITACIÓN
La adenda sera firmada con

La licitación sera lanzada en los próximos meses por el MOPC

el consorcio Rutas del Este, 
integrado por las empresas 
Sacyr y Ocho A, que tiene 
actualmente la concesión 
de la ruta PY02. "El Ministe
rio de Obras Pùblicas y Co
municaciones tendrà que 
hacer la licitación", explicó 
el ministro a los medios de 
prensa.

Tampoco se descarta la 
construcción de un viaduc- 
to en la ciudad de Luque 
para dar mayor fluidez a la 
circulación vehicular en 
la zona. Sin embargo, bas
ta el momento no se sabe 
el monto de la inversion, 
pero en la ruta Luque- San 

Bernardino demandarà 
una cantidad significativa 
de recursos al tratarse de 
una duplicación de ambos 
carriles.

Este proyecto busca mo- 
dernizar la infraestructura 
vial en una de las zonas con 
mayor crecimiento demo
gràfico y turistico del pais, 
facilitando la conectividad 
y sobre todo mejorar la cir
culación en ambos tramos, 
que en actualidad ya estàn 
pràcticamente colapsados.

TRÀNSITO
La ruta Luque-San Bernar
dino es una de las vias màs 

transitadas, especialmente 
en temporada alta, cuando 
miles de turistas se dirigen a 
la ciudad veraniega. Su am
pliación permitirà agilizar 
el trofico, reducir tiempos de 
traslado y mejorar la calidari 
del pavimento, benefician
do a los residentes.

Por otro lado, la Ruta Luque- 
Areguà es un corredor clave 
para el acceso a la capitai del 
departamento de Central 
y su icònica zona de arte- 
sanias y ceràmica. Su me
joramiento garantizarà un 
trànsito màs seguro y fluido, 
potenciando el desarrollo 
econòmico y turistico de la 

region.

MODELO
El modelo de Alianza Publi
co Privada permitirà atraer 
inversion privada para la 
ejecución de las obras, ase- 
gurando su financiamiento 
y optimizando la gestión de 
los recursos. Con està inicia- 
tiva, el MOPC busca fortale- 
cer la infraestructura vial y 
acompariar el crecimiento 
urbano, garantizando solu- 
ciones sostenibles para el 
transporte.

Tras la promulgation de la 
ley que moderniza el régi- 
men de promoción de inver-

LOS DATOS

NO SE 
DESCARTA LA, 
CONSTRUCCION 
DE OTRO 
VIADUCTO EN 
LA CIUDAD DE 
LUQUE PARA 
MAYOR FLUIDEZ 
DEL TRANSITO

EL PROYECTO 
LUQUE-SAN 
BERNARDINO 
DEMANDARA , 
UNA INVERSION 
IMPORTANTE AL 
TRATARSE DE UNA 
DUPLICACIÓN

sión en infraestructura, el 
Ministerio de Obras Pùblicas 
empezó a trabajar en los dos 
proyectos con el objetivo de 
llamar a una licitación en los 
próximos meses.

DETERIOROS
La ruta Luque-San Bernar
dino fue inaugurada en 
diciembre de 2015 durante 
la presidencia de Horacio 
Cartes y la gestión Ramón 
Jiménez Gaona, entonces 
ministro de Obras Publicas y 
Comunicaciones.

A casi 10 arios de la inau
guration, la ruta presenta 
varios deterioros y reciente- 
mente el MOPC subió el pre- 
cio del peaje a G. 15.000 para 
vehiculos livianos, alegando 
la falta de recursos para su 
mantenimiento. Sin embar
go, en el tramo no se observa 
ninguna mejora hecha por la 
cartera a cargo de la actual 
ministra de Obras Pùblicas, 
Claudia Centurión.

ESTUDIO DE IMPACIO AMBIENTAI ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma AGROGANADERA DON CELSO S.R.L., y su representante legai el Sefior CELSO ARISTIDES 
AYALA SALIM, PROPONENTE: comunica a quienes pudiera mteresar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostentile (MADES), el Estudio de Impacio Ambientai Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM Nc 431/2025 del proyecto “EXPLOTACIÓN PECUARIA- EXTRACCIÓN DE ARGILLA” a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 316, Padron N° 126, ubicada en el Distrito de 
Tobati. Departamento de Cordillera: elaborado por el Consultor Ambientai FERNANDO RAMÓN 
BENITEZ ROTELA. con Registro CTCA N° 1-760. conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacio 
Ambientai y su Decreto Reglamentario Nc 453/13 y su ampliación y modification 954/13.

El Relatorio de Impacio Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del publico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Soslemble, en generai en su 
pàgina web www.mades.qov.py y en las oficinas administraiivas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efeclos de su revision o consulta.

Las observaciones. comemarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto. 
mcluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y |uridicos que lo sustenten. deberàn presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Soslemble, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500. 
Asuncion, en horario de oficina de 7 00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias 
hàbiles, a computale a partir del dia sigiente de la ultima publication.

Asuncion. 19 de marzo de 2025
_________________________________ -___________ •

El Senor JULIANO ANDRE DEVES. PROPONENTE: comunica a quienes pudiera interesar. que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacio Ambientai Expediente 
con Mesa de Entrada SIAM N 1241/2024 del proyecto 'EXPLOTACION AGRICOLA Y MANTENIMIENTO DE 
CANALES DE DRENAJES”. a desarrollarse en la propiedad mdividualizada con Matricola N.° G10/4114, 
Fincas N.° 4052, 4053, 4051. 267. Padrones N° 4776, 4777. 4775,1407. 621, ubicada en el Distrito de 
Yuty Departamento de Caazapà; elaborado por la Consulterà Ambientai NATALIA ALICIA LISIY 
CRISTIANCHUK con Registro CTCA N° 1-968. conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacio 
Ambientai y su Decreto Reglamentano N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacio Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estara a disposición del publico 
porel plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su 
pàgina web www.mades.QOv.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o consulta.

Las observaciones. comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos. cientificos y juridicos que lo sustenten. deberàn presentarse por 
esento al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostentile, sito en la Avda. Madame Lynch N 3.500. 
Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes. en el plazo de diez (10) dias 
hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ultima publicación.

Asuncion, 19 de marzo de 2025
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http://www.mades.qov.py
http://www.mades.QOv.py


VIERNES, 21 DE MARZO DE 2025 Bias ECONOMIA Y FIN ANZAS 9
MARKETINGEn alianza con Jobs, presentaron el Manual de Buenas Pràcticas de la industria
El Circulo de Creativos abrió la convocatoria 
para Young Lions Paraguay 2025
prensa@5dias.com.py

Y
bung Lions es un 
evento del presti
gioso concurso de 
Cannes Lions para 
jóvenes profesionales, que 

celebra su edición nùmero 
30 este ano. El festival es 
organizado localmente por 
el Circulo de Creativos del 
Paraguay en alianza con 
Film Suez, representante de 
Cannes Lions para Paraguay.

Young Lions es presentado 
por Cervepar y ofrece una 
oportunidad sin preceden- 
tes para destacar el talento 
creativo paraguayo a nivel 
intemacional. Las inscrip- 
ciones ya se encuentran 
abiertas desde el jueves 20 
de marzo y cerraràn el proxi
mo miércoles 2 de abril de 
2025.

Con un costo de 100 dólares 
por dupla, està orientado 
a todos los profesionales 
menores de 31 arios (naci- 
dos antes del 20 de junio de 
1994) que estén trabajando 
en empresas de marketing, 
agencias de publicidad, es- 
tudios, agencias de medios, 
productoras, etc., o de mane
ra independiente.

La dupla ganadora de Young 
Lions Paraguay serà re
presentante del pais en el 
festival global. Incluye un 
viaje todo pago al Festival 
Cannes Lions en Francia, 
donde competiràn junto a 
ganadores de otros paises, 
buscando obtener el recono- 
cimiento a nivel mundial.

MANUAL DE BUENAS 
PRÀCTICAS
Por otro lado, el Circulo de 
Creativos presentò el primer 
Manual de Buenas Pràcticas 
de la industria publicitaria, 
un documento disenado 
para fomentar la profesiona-

En total se realizan siete competiciones, cada una centrada en un tema diferente corno diseno, digital, film, print, entre otros.

lización del sector y estable- 
cer un marco de referenda 
basado en la calidad, la ètica 
y la eficienda en el entomo 
laboral.

"Este manual surge corno 
una herramienta clave para 
evitar pràcticas que puedan 
afectar negativamente a pro
fesionales, empresas y a la in
dustria en generai. Ademàs, 
su contenido està pensado 
para evolucionar con el riem
po y adaptarse a los desafios 
futures del sector”, indicò 
Osmar Colmàn, miembro 
de la Comisión Directiva del 
gremio.

Màs allà de ser un conjunto 
de normas, el material busca 
inspirar al sector en generai a 
tornar decisiones responsa- 
bles, priorizando el bienestar 
laboral, la transparencia y la 
excelencia creativa.

"El Manual de Buenas Pràc

ticas no pretende sustituir la 
responsabilidad individuai, 
sino ofrecer una referencia 
clara y accesible para todos 
los actores de la industria 
publicitaria en Paraguay. 
Su propòsito es promover 
la integridad profesional, la 
creatividad responsable y 
el cumplimiento de las nor- 
mativas vigentes", agregó al 
respecto Colmàn.

Con estas inidativas, el Cir
culo de Creativos del Para
guay reafirma su compromi
se con el desarrollo de una 
industria publicitaria màs 
integra, sostenible y compe
titiva a nivel local e interna
tional.

Para màs information, los 
interesados pueden seguir 
la pàgina de Instagram del 
Circulo de Creativos del 
Paraguay: @elcirculopy o 
comunicarse por correo a 
info@elcirculo.org.py. Michael Leitmann y David Moral fueron los paraguayos en Cannes Lions 2024.

Con el OR de Pix, desde tu App Atlas podés:

rui- Comprar en comercios y pagar las 
expensas de tus inmuebles.

Abonar aranceles académicos y 
xz tratamientos médicos.

Hacete cliente desde la App 
y simplificà tus pagos.

H
 BANCO

ATLAS

mailto:prensa@5dias.com.py
mailto:info@elcirculo.org.py
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TECNOLOGIAOfrece dispositivos optimizados para tareas en la nube
Chromebooks Arai: ideales tanto para 
empresas corno para education

Mario Barbosa 
Softshop S.A.

1
. <En qué consiste 
el Chromebook 
lanzado reciente- 
mente?

Softshop S.A. es una em- 
presa especializada en 
infraestructura IT y solu- 
ciones desde hace 35 ahos. 
Nuestro objetivo es brindar 
soluciones tecnológicas, 
somos referentes del mer
cado por nuestra trayecto- 
ria corno partners de IBM, 
VMWare, RedHat y Google, 
entre otros.

Actualmente somos una 
de las dos empresas de 
LATAM con licencia Goo
gle para la fabricación de 
Chromebooks con foco en 
el mercado corporativo, en 
las empresas.

Las Chromebooks Arai na- 
cen corno una alternativa 
a los escritorios con Win
dows / Linux en la plata
forma Google, con sistema 
Chrome OS, segura, simple 
y eficiente. Ideales tanto 
para empresas corno para 
educación.

2
. <Por qué se apos- 
tó a la fabricación 
de las PC?
Las Chromebooks 

corporativas estàn dise- 
hadas para entornos em- 
presariales y educativos, 
combinando hardware que 
cumple con todos los estàn- 
dares internacionales con 
el sistema operativo Chro
me OS de Google, el sistema 
operativo mas seguro del 
mundo que hasta la fecha 
no tiene un solo ataque de 
ransomware reportado.

Google, a través de las 
Chromebooks, ofrece dis
positivos optimizados para 
tareas en la nube, priorizan- 
do la seguridad, la eficien- 
cia y la facilidad de uso.

Existen 3 atributos es- 
pecialmente importan
te para el uso corpora
tivo:
Seguridad: con funcio- 
nalidades incluidas corno

Son fabricadas con los mismos componentes estàndar que usan las marcas globales.

encriptación local, doble 
autenticación, inicio segu
ro, localization, bloqueo 
y borrado remoto y que 
no necesita antivirus de 
firma es el equipo mas se
guro del mercado, solo por 
esto ya deberia ser una op
tion para las empresas

Integration: La platafor
ma de Google es integra
ble, convive con lo que 
existe hoy en la infraes
tructura, permitiendo que 
se incorpore gradualmen
te, con riesgo e inversion 
controlada.

Costos y gestión: El licen- 
ciamiento simplificado, la 
consola ùnica en la nube 
desde donde se gestionan 
usuarios y dispositivos, 
un sistema operativo efi
ciente que requiere mu- 
cho menos recursos de 
hardware y seguro que 
hace innecesario el costo 
y gestión de soluciones de 
antivirus o encripción lo
cal hacen que la option de 
Google sea la que tenga el 
menor costo de propiedad 
y mantenimiento.

3
. iCuàles son las 
tecnologias uti- 
lizadas para su 
fabricación?

Las Chromebooks Arai 
son fabricadas con los mis
mos componentes estàn
dar que usan las marcas 
globales que conocemos, 
pasaron por todos los 
controles y certificaciones 
que exige Google y sus es- 
tàndares internacionales, 
inclusive localmente està 
certificada por Conatel. No 
es un equipo rugged pero 
tiene el mismo nivel de 
resistencia y durabilidad 
que cualquier otro de una 
marca global. Como por su 
arquitectura el equipo no 
se degrada, o sea que no va 
quedando màs lento con 
el riempo por las cosas que 
van quedando acumula- 
das, la vida util es mayor 
que en otras plataformas.

4
. èPara qué pu
blico estaria 
destinado?
Por las caracteris- 

ticas que comentamos el 
equipo es util para la gran 
mayoria del publico, en- 

tendiendo la pregunta y 
para dar una respuesta util 
es màs fàcil explicar para 
quienes no està destinada 
una Chromebook.

Gamers: Hay muchos jue- 
gos casuales disponibles, 
pero no son equipos para 
jugar.

Gràficos, artes, conteni- 
dos: No es la mejor option 
para aplicaciones gràfi- 
cas tipo pianos, renders 
o edition de contenidos 
multimedia en general, 
principalmente con herra
mientas que corren direc- 
tamente en el equipo.

Desarrollo: El universo 
de las herramientas de los 
desarrolladores es muy 
amplio y en algunos casos 
una Chromebook podria 
no ser la mejor option.

5
. £Cómo se utiliza 
el Chromebook?
La interfaz del 
sistema operativo 

(Chrome OS) es muy intui
tiva y simple, a cualquier 
usuario con experiencia 

en MacOS / Windows le 
va a resultar muy sencillo 
entender còrno funciona 
en minutos. Para un usua
rio sin experiencia es ideal 
porque sin duda es donde 
la curva de aprendizaje es 
màs baja, en parte por eso 
también ha tenido tanto 
éxito en la educación con 
los nihos y en la otra punta 
con los adultos mayores.

Saliendo de la interfaz, 
para los que llevamos ahos 
trabajando en plataformas 
que se basan en guardar 
todo localmente hacer el 
switch mental a trabajar 
en la nube implica cierta 
adaptation, pero vale la 
pena, cuando se hace el 
click es un viaje sin retor- 
no.

6
. éCuàles seriali 
los costos de 
los aparatos? 
iDónde los inte- 
resados pueden adqui- 

rirlos?
Como podràn ver en to- 
das las comunicaciones 
que hemos hecho inicial- 
mente nuestra idea es 

focalizarnos en empresas 
y educación, no en usua
rios finales (retail). En 
estos escenarios se traba- 
jan por proyecto, donde 
ademàs de los equipos va 
la integration, soporte, 
migración, capacitación y 
licenciamiento entonces 
el costo del equipo es un 
componente màs que va 
a variar segun las cantida- 
des y la version del sistema 
operativo.

A raiz del inesperado inte- 
rés que estamos recibiendo 
estamos explorando alter- 
nativas para llegar al pùbli- 
co en generai, esperamos 
tener noticias en breve. Sa- 
bemos que no estamos pu- 
diendo responder todas las 
consultas a tiempo y corno 
quisiéramos, estamos muy 
agradecidos por el interés 
y les pedimos un poco de 
paciencia.

Por estas razones ahora no 
seria atinado dar un costo 
exacto, pero para tener una 
referencia estamos hablan- 
do del mismo costo que un 
celular de gama media.



5M3S

INNOVAR 2025
mostro el Paraguay 
positivo, productive 

y esperanzador
Innovar, La mayor feria agropecuaria del Paraguay, culmina este viernes una 

edición màs tras 4 dias de realización, donde el Agronegocio toma el protagonismo 
y repercute en un derrame econòmico gigante tanto en La zona corno en todo el 
pais. EL multitudinario evento albergò a màs de 300 expositores y 700 marcas 

tanto nacionales corno internacionales.

Un espacio donde el productor y Las empresas del sector comparten Las tendencies 
del mercado y que cada ano reafirma a La Expo corno La principal vitrina de 

innovación y tecnologia del sector agropecuario.
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ANIVERSARIOEn su stand expondràn tecnologìa de semillas: un gran salto para la agricultura
La firma Agrotec celebra sus 35 anos 
en el marco de la feria innovar 2025
Marcelo Medina 
mmedina@5dias.com.py

L
as innovaciones
que estàn marcan
do la diferencia 
en el rubro agri

cola se centran en el uso 
de la biotecnologia y la 
tecnologia avanzada para 
el campo. Una de las mas 
importantes es la tecnolo
gia aplicada a las semillas, 
herramienta clave para la 
protección de los cultivos y 
una cosecha eficiente.

Este y otros avances se dan 
a conocer en el stand de 
Agrotec, firma que celebra 
35 anos en el marco de la 
feria INNOVAR prevista 
del 18 al 21 de marzo, en 
Yguazu, Alto Parana, km 
282 de la ruta PY02.

Los avances tecnológicos 
han transformado radical
mente el agro paraguayo: 
lo que antes se hacia con 
herramientas simples, 
hoy se realiza con maqui- 
narias de precision, GPS, 
drones y sistemas digita
les, que optimizan la pro- 
ductividad y la eficiencia. 
Està modernización tam- 
bién trajo una mayor in
version, con equipos que 
hoy cuestan significativa
mente mas, pero ofrecen 
una calidad y precision 
inigualables.

Ademàs, el cambio gene
rational ha impulsado una 
nueva mentalidad enfoca- 
da en la sostenibilidad y 
el cuidado de la tierra. La 
producción ya no solo se 
centra en el rendimien- 
to inmediato, sino en el 
impacto a largo plazo, 
priorizando pràcticas res- 
ponsables y tecnologias 
que aseguren la rentabi- 
lidad sin comprometer el 
medioambiente.

ANIVERSARIO
Agrotec S.A. ha sido pio
nera en està evolución en 
el Paraguay, promoviendo 
hace 35 anos el intercam
bio de conocimientos con 
expertos internacionales 
y acompahando a sus 
clientes a lo largo de ge- 
neraciones, siempre com- 
prometida con ofrecer un 
servicio de excelencia y 
soluciones innovadoras 
a través de sus insumos

agricolas: semillas, insec- 
ticidas, fungicidas y herbi- 
cidas, entre otros.

Como parte de las accio- 
nes por su aniversario, la 
empresa estarà presente 
en la feria INNOVAR para 
compartir sus principa- 
les avances. "Este es un 
evento clave para el sector 
agropecuario en Paraguay 
en el que participamos 
para reafirmar nuestro 
compromiso con la in
novation y el desarrollo 
del agro", adelantó Paulo 
Eduardo Alves, director 
ejecutivo de Agrotec S.A.

En esa linea, destacó que, 
en el stand de la firma, 
los visitantes podràn 
conocer sus respectivas 
soluciones en protección 
de cultivos, nutrición ve
getai, servicios digitales 
y biológicos, ademàs de 
explorar las ultimas no- 
vedades en genètica.

“Presentaremos un nue- 
vo hibrido de maiz y 
una variedad de soja. 
También brindaremos 
asesoramiento tècnico 
especializado y un espa- 
cio de interacción para 
fortalecer la cercania con 
los productores", ahadió. 
El stand de la empresa se 
encuentra en el plot 6; es 
el primero ubicado a la 
izquierda del acceso prin
cipal a la feria INNOVAR.

LIDERAZGOEN 
SEMILLAS DE ALTA 
CALIDAD
El director ejecutivo de 
Agrotec S.A. sehaló que las 
innovaciones que estàn 
marcando la diferencia en 
el rubro agricola se centran 
en el uso de la biotecnolo
gia y la tecnologia avan
zada para el campo. Una 
de las màs importantes 
es la tecnologia aplicada a 
las semillas, que consiste 
en preparar las semillas 
antes de la siembra para 
nutrirlas y protegerlas con
tra plagas, enfermedades 
y el estrés ambientai. Con 
el tratamiento adecuado, 
el agricultor logra reducir 
pérdidas, mejorar la ger
mination y promover un 
crecimiento uniforme de 
las plantas desde sus pri- 
meras etapas.
Agrotec lidera la produc
ción de semillas de soja en 
Paraguay con el firme prin
cipio de alcanzar la màs 
alta calidad. La empresa 
asegura procesos riguro- 
sos: trabaja con campos 
registrados y monitoreados 
desde la siembra hasta la 
cosecha con la asistencia 
de un equipo tècnico espe
cializado. Cuenta con labo
ratories propios en San Al
berto (Alto Paranà) y Pedro 
Juan Caballero (Amambay) 
para controlar en tiempo 
real la calidad de las semi
llas, ajustando pràcticas de 
cosecha para evitar danos

y asegurar la germinación y 
el vigor óptimos.

Las semillas que llegan a 
manos de los producto
res ya vienen listas para 
sembrar. Son tratadas con 
inoculantes, insecticidas, 
fungicidas y nutrientes, para 
eliminar la necesidad de 
mezclas manuales y reducir 
el riesgo de errores de dosifi- 
cación o pre-germinación en 
la bolsa. Este sistema tam
bién mejora la seguridad en 
el campo, evitando el con
tacio directo con productos 
quimicos y minimizando la 
posibilidad de intoxication 
del personal. Ademàs, al 
simplificar el proceso, el pro- 
ductor puede concentrarse 
en otras tareas criticas para 
asegurar una siembra màs 
eficiente y precisa.

"Nuestro liderazgo en semi
llas no se basa en el volu- 
men, sino en la calidad. La 
semiila es la base de todo el 
cultivo y define el éxito de la 
producción", afirmó Alves. 
Esta apuesta por la calidad 
lleva a sacrificar volumen si 
es necesario, descartando 
lotes que no cumplen con 
sus altos estàndares para 
privilegiar la excelencia en 
cada bolsa de semiila. Este 
compromiso con la calidad 
"es el principal diferencia- 
dor de la empresa en el mer- 
cado".
Otra innovation clave es el 
uso de inteligencia artificial

(IA), que ayuda a determinar 
el momento exacto para la 
aplicación de insumos, op- 
timizando resultados. Estu- 
dios demuestran que aplicar 
el producto en el momento 
corredo, indicado por la IA, 
puede mejorar significativa
mente la productividad, in
cluso usando insumos màs 
económicos.

ASESORAMIENTO 
TÈCNICO
ESPECIALIZADO
Fundada en 1990, Agrotec 
S.A. se inició en el mercado 
brindando asistencia tèc
nica a productores locales, 
enfocàndose en el asesora
miento especializado sin 
vinculos comerciales. Con 
el tiempo, identificò la nece
sidad de distribuir insumos 
agricolas, fusionando la 
venta de productos con un 
acompanamiento tècnico 
personalizado. Este enfo- 
que innovador, junto a la 
ràpida entrega de insumos 
en momentos clave para 
la producción, le permitió 
diferenciarse y convertirse 
ràpidamente en lider del 
mercado agropecuario en 
Paraguay.

"El productor necesita in
formation precisa en el 
momento exacto. La tecno
logia nos permite optimizar 
cada decision en el campo. 
Agrotec se destaca al com
binar la tecnologia con el 
asesoramiento tècnico

PAULO ALVES 
DIRECTOR EJECUTIVO DE AGROTEC S.A.

Este es un 
evento clave 

para el sector 
agropecuario 
en Paraguay 

en el que 
participamos 

para reafirmar 
nuestro 

compromiso 
conia 

innovación y el 
desarrollo del 

agro"

especializado, asegurando 
que el productor maximice 
su rendimiento y reduzea 
costos, tornando decisiones 
informadas basadas en da
tes precisos y oportunos", 
dijo el director ejecutivo.

Para brindar asesoramiento, 
"invertimos constantemen- 
te en formación. Un equipo 
tècnico bien capacitado 
marca la diferencia en el 
asesoramiento al agricultor. 
Nuestros agrónomos -a los 
que llamamos consultores 
técnicos de negocio, porque 
hacen una consultoria con 
cada cliente- son incansa- 
blemente entrenados en las 
tecnologias para todas las 
etapas de los cultivos, sea de 
soja, maiz, trigo, mani, arroz 
o caria de azucar, de manera 
que puedan brindar al pro- 
ductor informaciones ùtiles 
para la toma de decisiones", 
explicó Alves, quien tam
bién aclaró que la consultoria 
se ofrece sin costo adicional, 
pues se integra al paquete de 
servicios de la empresa.

Para el director de Agrotec, 
este nuevo aniversario trae 
desafios. "Cumplimos 35 
anos con la mirada puesta 
en el futuro. La clave està 
en evolucionar sin perder 
la esencia de acompanar y 
apoyar al productor".

mailto:mmedina@5dias.com.py


Lider en Exportación 
Soja via terrestre y 
referenda en maiz
Fuente: CAPECO

Total reception 2024

889.630 tn
456.029 ton/ano

385.558 ton/ano

48.043 ton/ano
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POSICIONAMIENTORogério Butzen, gerente generai de Lar Paraguay
“Estar atentos a los cambios del
mercado nos mantiene corno referentes 
en la adopción de tecnologias
Marcelo Medina 
mmedina@5dias.com.py

L
ar Paraguay lleva 
màs de 27 anos 
de experiencia y 
dedicación en el 
mercado de agronegocio 

nacional, aportando cono- 
cimiento y asistencia tècni
ca directamente al campo. 
Cuentan con un equipo de 
màs de 85 ingenieros agró- 
nomos està comprometido 
en brindar soluciones que 
aumenten la productividad 
de sus màs de 1.677 clientes 
en todo el pais.

El gerente generai de la fir
ma, Rogério Butzen, men- 
cionó a nuestro medio la 
importancia de participar 
en una feria corno Innovar, 
la cual ano tras ano, crece 
y trae a los productores lo 
màs moderno en términos 
de tecnologias y productos 
para el agronegocio.

A modo de conocerlos 
màs, £En qué se especia- 
liza la empresa?
Para una mejor com- 
prensión de lo que es Lar 
Paraguay, es importante 
informar que la empresa 
pertenece a Lar Cooperati
va Agroindustrial de Brasil. 
Hoy, Lar Cooperativa es la 
segunda cooperativa màs 
grande de Brasil y la tercera 
empresa de faena de polios 
màs grande de América La
tina. Con exportaciones de 
pollo a màs de 100 paises y 
una facturación anual su
perior a los 4,1 mil millones 
de dólares.

Lar Paraguay tiene un en- 
foque bien definido, que es 
vender insumos agricolas, 
prestar asistencia tècnica 
y realizar la reception y 
comercialización de gra- 
nos. Dentro de estas acti- 
vidades, nuestra principal 
especialidad es promover 
entre nuestros clientes la 
utilization de tecnologias 
de ùltima generación.

Esto se da a través de pro- 
gramas corno el Lar +5.000 
azul, que orienta a nuestros 
clientes sobre còrno supe
rar la producción de 5.000 
kg de soja por hectàrea me-

Rogério Butzen, gerente generai de Lar Paraguay

diante la adopción de bue- 
nos insumos, tecnologia y 
buenas pràcticas de manejo 
en los cultivos.

iQué representa para la 
empresa estar presente 
en la mayor vidriera del 
agronegocio paraguayo?
Para nosotros es muy im
portante participar en una 
feria que, ano tras ano, cre
ce y trae a los productores lo 
màs moderno en términos 
de tecnologias y productos 
para el agronegocio.

La misión de Lar Paraguay 
està directamente ligada a 
la implementación y difu- 
sión de nuevas tecnologias 
e innovaciones que ayu- 
dan al productor a lograr la 
màxima productividad con 
la menor inversion.

Esta misión, que llevamos a 
cabo desde hace 28 anos en 
Paraguay, ha traido un cre-

cimiento constante y sòlido 
para nuestra empresa.

Para està edición de In
novar, èQué estàn mos
trando en su stand a los 
productores que se acer- 
quen?
- Estamos presentando lo 
màs actual en semillas de 
soja con alta germinación 
y vigor, que entregan pro- 
ductividades superiores a 
5.000 kg/ha y que son pro- 
ducidas en regiones ade- 
cuadas para la producción 
de semillas.

- En tanto que las mejores 
semillas de maiz provienen 
las marcas Syngenta y Mor
gan.

- Defensives innovadores 
de la marca Syngenta.

- Lo màs moderno en térmi
nos de productos biológicos 
de la marca Simbiose.

- Tecnologia para la rees- 
tructuración de suelo de la 
marca Microgeo.

Entre muchas otras nove- 
dades.

iQué tan importante es 
hoy en dia para el pro- 
ductor contar con un 
servicio de asistencia 
tècnica en su respectivo 
campo?
Hoy en dia es esencial la 
adopción de tecnologia y el 
asesoramiento tècnico en 
campo, porque las inversio- 
nes en la actividad son muy 
grandes y factores corno 
productos inadecuados, 
aplicados en el momento 
incorrecto o de manera 
errònea, resultan en menor 
rentabilidad y, en muchos 
casos, basta en pérdidas 
para el productor en esa 
cosecha.

En un mercado tan com

petitivo, tQué estrate- 
gias llevan adelante para 
sobresalir y buscar el 
liderazgo?
Buscamos fortalecer la 
marca a través de la trans- 
parencia en nuestras ope- 
raciones con los clientes. 
Esto ha aumentado el nù
mero de clientes cada ano. 
Por otro lado, la asistencia 
tècnica profesional es otro 
factor importante actual- 
mente.

Estar atentos a los cambios 
del mercado nos mantiene 
corno una empresa referen
te en la adopción de tecno
logias y nos da credibilidad 
para la comercialización de 
insumos y granos.

ZCómo analizan la co- 
yuntura actual del sec
tor agricola de nuestro 
pais?
Estamos pasando por un 
periodo de ajuste de pre

cios en las commodities 
a nivel internacional, lo 
que reduce la rentabilidad 
de los productores. Sin 
embargo, Paraguay posee 
muchas oportunidades de 
crecimiento en el sector 
agricola.

Existen varias regiones 
donde las àreas de pasto 
pueden ser reducidas (para 
àreas de confinamiento) y 
la mayor parte de esa àrea 
transformarse en cultivos 
de soja. Esto aumentarla 
considerablemente la pro
ducción de soja en el pais.

También veo un gran po
tential para el aumento 
de la producción de maiz 
safrina en Paraguay, ya que 
actualmente solo se utili- 
zan 850.000 ha con este 
cultivo. Es posible llegar a 
2.000.000 ha. con la adop
ción de tecnologia y buenas 
pràcticas de manejo.

mailto:mmedina@5dias.com.py
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AGRONEGOCIOSCarlos Gómez, gerente general de Innovar
“Innovar ofrece el clima ideal para que el pi 
hagan negocios que beneficien a la econon
Marcelo Medina 
mmedina@5dias.com.py

I
nnovar, la mayor feria 
agropecuaria de Para
guay, cierre este vier
nes una edición màs 
tras una exitosa semana 

que albergò a màs de 300 
expositores y màs de 700 
marcas tanto nacionales 
corno internacionales. Un 
lugar de encuentro que 
cada ano posiciona corno 
una de las principales vitri- 
nas de innovation y tecno
logia para el sector agrope- 
cuario, especialmente en 
el àmbito de la agricultura 
digitai, pero sin dejar de 
lado el sector ganadero.

En entrevista con 5Dias, el 
gerente generai de la mues- 
tra, Carlos Gomez, destacó 
no solo el crecimiento y la 
relevancia que ha adquiri- 
do la feria a nivel national, 
sino también el impacto 
econòmico que genera en 
la region.

éCómo es el proceso en 
cuanto a preparativos 
por cada edición de In
novar?
Si tengo que hablar de està 
actual edición, nosotros 10 
meses antes ya ponemos 
manos a la obra, se trata 
de una exposición al aire 
libre, a campo abierto, son 
40 hectàreas, donde distri- 
buimos estacionamiento, 
la parte estàtica, la zona de 
las parcelas demostrativas 
con cultivos, las àreas de 
demostraciones de tecnolo- 
gias, las àreas de pabellón, 
los sanitarios, servicios en 
generai. Asi es que todo eso 
conlleva un trabajo de mu- 
cho tiempo, de muchisimo 
tiempo, y cada edición te 
va dejando ensenanzas, 
aprendizajes.

Entonces nos preparamos 
con un gran equipe, somos 
màs de 120 personas, traba- 
jando para que esto salga a 
la perfección. Es una expo
sición internacional don
de estàn comprometidos 
hoteleria, acreditaciones, 
prensa internacional, ex
positores internacionales. 
Entonces no podemos pos
tergar, tenemos que hacerlo 
si o si.

Y por eso està preparado el 
campo ferial para hacerlo 
con cualquier situación de 

clima, entonces esto con
lleva mucha concentración, 
mucha preparación, mucho 
pienso para que dentro de 
este proceso, el objetivo 
final de una organización 
corno la de INNOVAR es 
que el productor desde que 
llega a la feria, desde que 
pisa al estacionamiento, 
pasa por boleteria, ingresa 
a la feria, usa los servicios 
y termina haciende un 
negocio, vuelve a su casa. 
Bueno, todo eso nosotros 
pensamos desde el inicio 
hasta el final, y que la expe- 
riencia para el visitante sea 
fabuloso, sea magnifico, y 
que realmente se traduzean 
en negocios.

Ya que creamos ese am
biente, este clima, este es- 
cenario, entre el expositor 
y el productor, el visitante. 
Sobre todo nosotros tam
bién, éporque trabajamos 
con tanta anterioridad, con 
tanta antelación? porque 
los expositores también con 
sus proveedores deben sen- 
tirse cómodos a la hora de 
empezar a montar su stand, 
y que todo salga perfecto 
bajo un regiamente generai, 
que eso nadie puede violar. 
Todos respetan el regiamen
te generai de està feria.

éCuàntas empresas fi
nalmente estàn partici- 
pando? èYa tienen alguna 
estimación de visitantes?
Nosotros en la edición 2017 
arrancamos con 90 exposi
tores y 11.000 visitantes. La 
Union de Empresas Agrope- 
cuarias (UEA), fundadores de 
està edición, ya desde el ini
cio se prepararon para algo 
grande. Ellos planificaron 
este crecimiento, y hoy en 
està edición 2025 estamos 
màs de 300 expositores.

Para ser exactos somos casi 
310 expositores. Y llegó a 
su techo, llegó a su limite, 
porque està usado la feria 
de punta a punta. Son 14 
calles y 4 avenidas princi
pales que cruzan de punta 
a punta. La verdad es que 
la feria està muy grande y 
buscamos mucho también 
el tema de que sea camina- 
ble, que no sea muy cansino 
para la gente.

Y creemos que entre 
28.000 a 30.000 personas 
nos va a visitar este ano

en Innovar. Por tanto, es 
una feria exclusivamente 
agropecuaria que admite 
expositores exclusivamen
te agropecuarios, valga la 
redundancia y todo lo que 
coincide en la cadena. Y 
por supuesto, nosotros nos 
enfocamos a ese publico 
(productor, hijo de produc
tor, esposa de productor, el 
rol de la mujer, la participa
tion femenina en el agro, 
maquinistas, operarios 
que vienen a capacitarse), 
y por supuesto, inversio- 
nistas y empresarios, la 
prensa internacional agro.

iCuàles son las innova- 
ciones y propuestas que 
se destacan este ano res- 
pecto a anos anteriores?
Este ano en materia de 
innovaciones a nivel or
ganización tenemos un 
nuevo estacionamiento 
exclusivamente para ex
positores. Vamos a prio- 
rizar el estacionamiento 
principal para nuestros 
visitantes, que son nues
tros invitados especiales, 
por decido asi.
Trabajamos 10 meses y 
estos 300 expositores 
trabajan para recibir de la 
mejor manera a nuestros 
visitantes. Una boleteria 
àgil asi también la gente 

puede adquirir sus entra- 
das por nuestras platafor- 
mas digitales, la web, la 
aplicación móvil. Hay una 
asistencia de inteligencia 
artificial dentro de nues- 
tra aplicación móvil, es 
una innovación total que 
hoy en dia en la organiza
ción estamos ofreciendo, 
y una vez que accedes a la 
feria, la oferta es muy am
plia en cuanto a variedad 
de actividades, conferen- 
cias, demostraciones den
tro de Innovar.

El àrea de producción 
animai tenemos mucha 
innovación, mucho en- 
foque mucho en lo que 
es la calidad de la carne, 
con muchas disertaciones 
de expertos en temas de 
ganaderia ya que hay una 
realidad ganadera en està 
zona agricola.

Por otro lado, màs de 40 
conferencias magistrates 
en los cuatro dias. Por 
ejemplo la presencia de 
Guillermo Soria Bastos, 
un gran experto en el 
mundo agro de Brasil que 
nos visita. Asi también la 
senorita Camila Telles, 
una gran influencer del 
agro en Brasil, que tam
bién nos visita el viernes 

21 en Innovar Mujer. En
tonces, son algunas inno
vaciones interesantisimas 
que se van a presentar.

Y dentro de lo que es las 
demostraciones de dinà- 
micas, implementos ma- 
quinarias, uso de drones, 
tenemos el espacio de 
integración tecnològica. 
Eso si va a estar muy bue- 
no, porque son estaciones 
de cultivos que va a ir 
expresando un poco el 
proceso, desde la siembra 
hasta la cosecha, en cada 
estadio de cultivo para 
que las personas, los visi
tantes en vivo puedan ob- 
servar la calidad del suelo, 
las enfermedades. Todo 
lo que uno conlleva en el 
proceso, y ahi en vivo va a 
poder apreciar todo el de
sarrollo de la genètica, de 
los cultivos, el monitoreo, 
la trazabilidad, de todo lo 
que va sucediendo dentro 
de la agricultura moder
na y sustentable que hoy 
practicamos en Paraguay.

Tampoco me quiero olvi- 
dar del pabellón Innovar, 
con màs de 30 empresas 
de anos metidas dentro 
del pabellón Innovar que 
està pegado al salón au
ditorio, asi corno también 

una nueva cafeteria tam
bién dentro del pabellón 
y ahi nos acompanan 
empresas, la mayoria 
son de extranjeros, que 
vienen a hacer lobby con 
muchos empresarios del 
Paraguay para conseguir 
distribución, representa
tion, se armaràn espacios 
de networking, ruedas 
de negocios dentro de 
ese espacio del pabellón 
Innovar que va a ser muy 
interesante.

Mayores àreas gastronó- 
micas, va a haber un nuevo 
salón climatizado que es 
el Restaurant VIP en Inno
var que este ano también 
se presenta para aquellos 
empresarios exigentes. 
Y todo lo que es las àreas 
de descanso, las zonas de 
hidratación, todo eso va a 
ser una innovación total a 
nivel predio ferial y a nivel 
contenido de la feria.

Y la gente si quiere saber 
màs de todo el programa 
generai de la feria, tienen 
que descargar en su telè
fono la aplicación Innovar 
Feria Agropecuaria o en la 
pàgina web innovar.com. 
py que ahi està el progra
ma generai ya totalmente 
en los cuatro dias.

mailto:mmedina@5dias.com.py
innovar.com
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roductor y el empresario 
n'a del pais”

éQué recuerdos tenés de 
los inicios de la feria y lo 
mucho que han avanza- 
do hasta el dia de hoy?
Recordamos que, en el 
ano 2016, 52 empresas se 
juntan, hablan, conversan 
y ven una necesidad, que 
Paraguay necesitaba este 
tipo de exposición, con 
este enfoque, una nueva 
propuesta al productor 
agropecuario, sea chico, 
mediano, grande, pero que 
venga a experimentar y a 
entender un poco la tecno
logia de la mano hoy de la 
agricultura, la ganaderia, 
por implementarlo en el 
campo, esa fue la consigna 
y Paraguay no tenia ese 
modelo de exposición.

De eso recuerdo el ini- 
cio de la feria y cuando 
se empieza a convocar 
arrancamos chiquito, el 
60% del predio alquilado 
se usò, el resto no se usò y 
bueno, todo fue un apren- 
dizaje, ensenanza. Y bien, 
nos hicimos asesorar por 
una consulterà argentina, 
creadores de Expo Agro, 
que hoy se hace màs de 20 
ahos ya en Rosario, que es 
una feria gigantesca a nivel 
Latinoamérica. Ellos fue- 
ron nuestros asesores los 
primeros cinco anos y nos 

ensenaron còrno realmen
te implementar un montón 
de cosas. Y hacer una feria 
al aire libre, a campo abier- 
to, tiene sus exigencias, sus 
requisites, mucho pienso, 
corno siempre digo, para 
que todo funcione bien.
Y recordamos que empezó 
a Innovar asi muy chiqui
to, muchas empresas del 
agro no entendian si era 
una jornada tècnica o si 
era una Expo, y fuimos 
ya desde aquel, desde el 
Vamos, empezamos a 
piantar banderas fuertes 
en la primera edición y ahi 
entendieron que era una 
Expo, que se venia con 
todo, que era una feria, 
una nueva propuesta muy 
innovadora y es lo que es- 
taban buscando muchas 
empresas del Paraguay, de 
nuestro rubro, del agrone- 
gocio, que no participaban 
en la Expo porque no les 
parecia interesante todo lo 
que habia en ese entonces.

Y eligieron estar en Inno
var y bueno, nos acompa- 
naron desde el inicio. Ese 
es el mayor de los recuer
dos y por supuesto, todas 
las improvisaciones, todas 
las cosas que van pasando 
que en una primera edi
ción nos ensenó muchisi- 

mo. Y ahi fuimos caminan- 
do a partir de ahi hasta hoy 
en dia, 2018, 2019, todo lo 
que vino, interrumpió por 
la pandemia dos anos de 
seguido, 2020,2021.

Imaginate, ahora estamos 
grabando, imaginense la 
edición 2025 con un mon
tón de aprendizajes. La feria 
hoy, asi corno se expresa, 
es el resultado de un gran 
equipo de trabajo, de mu- 
chos colaboradores que 
pasaron por la feria, de mu- 
chos proveedores que nos 
ayudan.

iQué tanto dinamiza la 
economia de distintos 
sectores la realización de 
està muestra?
Una feria corno Innovar es 
la expresión de los altos 
negocios que se realizan en 
este rubro. Nosotros crea- 
mos el clima ideal para que 
el productor, el empresario 
venga y realice negocios 
que finalmente impactan la 
economia de nuestro pais. 
Entonces, la realización 
de una feria corno Innovar 
amena eso, que todo el 
aho existe el negocio entre 
expositores del agro y pro- 
ductores. Esto genera un 
impacto econòmico muy 
fuerte aqui en la zona.

Acà en el distrito de Ygua- 
zù por ejemplo, al lado te- 
nemos las ciudades corno 
Juan Leon Mayorquin, Juan 
E. O'leary, después tenemos 
Minga Guazu, Santa Rita, 
Ciudades del Este, todos los 
hoteles estàn llenos y siem
pre en conversación con el 
intendente de acà de Ygua- 
zù, esto se mueve pràcti- 
camente 40 dias antes que 
empiece la feria.

Asi también sectores corno 
la metalurgica, carpinteria, 
supermercados, estaciones 
de servicio, hoteles, corno 
dije, hospedajes, gomerias, 
la gastronomia de la ciudad, 
todo se beneficia y deja un 
impacto muy alto econòmi
co para la ciudad.

Y no solo aqui, sino en las 
ciudades vecinas y a nivel 
hoteleria, con decirte que 15 
dias antes de la realización 
la feria ya estàn todos lle
nos, ya pràcticamente no se 
encuentran lugares dispo- 
nibles ni en Ciudad del Este 
ni en Santa Rita, Ciudad del 
Este està aqui a 45 kilóme- 
tros, Santa Rita està a unos 
35, y ya està todo lleno.

Entonces, ese es el impacto 
que deja este tipo de fe- 

rias, ni hablar màs de 120 
empresas del rubro de la 
industria publicitaria en 
Paraguay, muchas de ellas 
que de Asuncion vienen, 
que estàn trabajando aqui 
hace 40 dias, o sea que 
mucho trabajo genera esto 
para la industria publici
taria también. Es por eso 
que nosotros estamos muy 
contentos de la organiza
tion por la confianza de los 
expositores y todas estas 
personas que vendràn a 
nuestra feria este aho.

èCuàles son las expec- 
tativas o resultados que 
esperan obtener en està 
nueva entrega?
El resultado que estamos 
esperando es màs canti- 
dad de publico, màs em- 
presarios y productores 
interesados que generen 
negocios que cada vez màs 
puedan enriquecer sus co- 
nocimientos, sus pràcticas 
agricolas, ganaderas, que 
puedan unirse de teda la 
tecnologia para que esto se 
lieve al campo.

Nuestra intención es que 
el productor, los empresa- 
rios, apliquen tecnologia 
en sus campos de manera 
sustentable, en armonia 
con el medio ambiente y 

que, con esto, que se logra 
y que en la misma àrea sin 
comprar màs tierras, por
que el alto costo, que en su 
misma àrea pueda produ- 
cir màs, mayor rendimien- 
to de sus cultivos, mayor 
rendimiento de su àrea y 
en base a eso también se 
traduce en resultados sa- 
tisfactorios para todos.

Nuestra intención es esa, 
que el productor venga, que 
por supuesto disfrute de la 
feria, que sea algo còmodo 
para ellos, algo donde ellos 
se sientan plenos en venir 
a su mundo, al clima, al 
escenario ideal donde ellos 
saben que esto se volvió un 
punto de encuentro impor
tante. Esa es la intención de 
innovar aho tras aho y que 
se generen negocios, mu- 
chos negocios.

Esa es la intención de la 
feria, y cada edición te deja 
ensehanzas y cada edición 
deja un porqué. Entonces 
nosotros seguramente a 
nivel organizativo de vuel
ta vamos a aprender mu- 
chisimo con està edición 
actual, que estuvo cargado 
con el programa, con con- 
tenidos, en cantidad de 
expositores, en cantidad 
de visitantes.
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P
ara un productor 
que està constan- 
temente movili- 
zàndose por su 
campo con la maquinaria 

es vital contar con un com
bustible de calidad y un 
emblema que aplique ese 
acompanamiento al trabajo 
de campo.

COMBUSTIBLESIng. Adolfo Martin, presidente de FUELPAR S.A.
“Contamos con una gran red 
de estaciones que facilitan la 

En ese aspecto, el Ing. Adol
fo Martin, presidente de 
FUELPAR S.A., comentó en 
entrevista con 5Dias que se 
encuentran en la feria Inno-

logistica de los productores”
var 2025 con soluciones in- 
novadoras disenadas para 
el sector agropecuario.

éQué representa para el 
emblema estar presen- 
tes en la mayor feria del 
agronegocio paraguayo? 
Para FUELPAR, estar en 
INNOVAR es una oportuni- 
dad estratégica. Està feria 
es el punto de encuentro 
de los principales actores 
del agronegocio, un sector 
clave para el pais y para 
nuestra empresa.

Un espacio que sin dudas 
nos permite acercarnos a 
los productores, entender 
sus necesidades y seguir 
consolidàndonos corno su 
aliado en el suministro de 
combustibles y servicios 
de calidad.

iQué novedades el pro
ductor podrà encontrar 
en su stand?
Para la edición de este 
ano trajimos soluciones 
innovadoras disenadas 
para el sector agropecua
rio. Presentaremos FUEL
PAR AGRO, con nuestros 
servicios exclusivos para 
el campo, opciones de 
abastecimiento eficiente y 
nuestra red de estaciones 
que facilitan la logistica de 
los productores.

También estamos desta
cando la calidad certificada 
de nuestros combustibles 
y el proceso riguroso de re- 
cepción en el Puerto Santo

Energia Responsable

Domingo, garantizando 
un producto confiable y de 
alto rendimiento para la 
maquinaria agricola.

Ademàs, estamos ofrecien- 
do precios preferenciales 
para productores y servicio 
de tanque propio segun su 
nivel de consumo, brin
dando mayor comodidad 
y eficiencia en el abasteci
miento.

En un mercado tan com
petitivo corno el sector 

de combustibles, zqué 
aspectos consideran 
fundamentales para 
marcar la diferencia con 
otros emblemas?
En FUELPAR nos dife- 
renciamos por nuestra 
calidad de producto, 
transparencia y servicio 
personalizado. Nuestros 
combustibles pasan por 
estrictos controles de cali
dad desde su importación, 
certification y recepción 
en el Puerto Santo Domin
go, asegurando un estàn- 

dar superior.
Ademàs de todo eso, 
nuestra cercania con los 
clientes y la flexibilidad 
para adaptarnos a sus ne
cesidades nos posicionan 
corno un emblema de con- 
fianza.

iCuàntas estaciones de 
servicio tienen en todo 
el pais y còrno analizan 
su expansion durante 
los ultimos anos?
Actualmente, contamos 
con màs de 70 estaciones 

de servicio distribuidas en 
todo el pais. En los ultimos 
anos hemos crecido de 
manera sostenida, apos
tando por ubicaciones es- 
tratégicas que faciliten el 
acceso a nuestros clientes.

Nuestro gran foco sigue 
siendo expandirnos en 
puntos clave del pais, espe- 
cialmente en zonas de alto 
movimiento productive, 
asegurando siempre la ca
lidad y el respaldo que nos 
caracteriza.

Este es un 
espacio 

que nos permite 
acercarnos a 

los productores, 
entendersus 
necesidades 

y seguir 
consolidàndonos 

corno su aliado 
en el suministro 
de combustibles 

y servicios de 
calidad"

Vemos que brindan ase- 
soramiento para aper- 
turas de estaciones de 
servicio. èCuàles son 
algunos de esos consejos 
que brindan?
Acompanamos a los em- 
prendedores interesados en 
sumarse a la red de FUEL
PAR con un asesoramiento 
integrai. Evaluamos la viabi- 
lidad del proyecto, la ubica- 
ción estratégica y la deman
da del mercado. También 
ofrecemos capacitación en 
gestión, operativa y nor- 
mativas del sector. Nuestro 
objetivo es que cada nueva 
estación se convierta en un 
negocio rentable y sosteni
ble en el tiempo.

iQué perspectivas tienen 
pare lo que resta de este 
ano temendo en cuenta la 
volatilidad en los precios 
de combustibles?
El mercado de combustibles 
es altamente dinàmico y 
està sujeto a multiples facto- 
res externos. En FUELPAR 
trabajamos con estrategias 
que nos permiten adaptar
nos a los cambios, garanti
zando siempre el mejor ser
vicio y precios competitivos 
para nuestros clientes.

Con el pasar de los anos, 
corno empresa seguimos 
apostando por la eficiencia 
operativa y la innovation, 
manteniendo nuestra ex
pansion y fortaleciendo 
nuestra presencia en el mer
cado.

mailto:mmedina@5dios.com.py
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A
utomaq, empre
sa con amplia 
trayectoria en la 
comercialización 
de soluciones de maquina

ria, vehiculos y neumàticos 
en Paraguay, da un paso es- 
tratégico en su crecimiento 
al ingresar a una nueva 
linea de negocios con la 
representación oficial de la 
marca holandesa DAF, una 
de las marcas de camiones 
màs prestigiosas a nivel 
mundial.

ENFOQUEEN 
DURABILIDADY 
EFICIENCIA
La marca DAF fue fundada 
en 1928, es reconocida a ni
vel global por su compro- 
miso con la innovación, 
eficiencia y confort para el 
conductor. Ha desarrolla- 
do camiones de alto ren- 
dimiento con tecnologia 
avanzada que optimiza el 
consumo de combustible 
y reduce costos operatives 
para el sector logistico.

Con un enfoque en dura- 
bilidad, sostenibilidad y 
eficiencia, DAF se ha con- 
solidado corno una de las 
marcas lideres en Europa y 
otras regiones del mundo.

Su llegada a Paraguay, 
de la mano de Automaq, 
representa una oportuni- 
dad para que el sector del 
transporte locai acceda a 
vehiculos utilitarios pe- 
sados de primer nivel que 
combinan potencia, segu- 
ridad y rentabilidad. Està 
Alianza se alinea con la vi
sion de Automaq de ofre- 
cer soluciones de calidari y 
fortalecer el desarrollo del 
pais.

PRESENTACIÓN 
DEL CAMION DAF 
XF480
El lanzamiento oficial de 
DAF en Paraguay se llevó 
a cabo este jueves 20 de 
marzo en Innovar 2025, 
la feria agricola màs im
portante del pais. En este 
evento, Automaq presentò 
el DAF XF 480, un mode- 
io diseriado para ofrecer 
màxima eficiencia, ren- 
dimiento y confort, ideal 
para el sector logistico y de 
transporte de larga distan
za.

Ademàs del estreno, el 
stand contarà con sectores 
especificos de soluciones 
Komatsu, Clark, Michelin 
y BF Goodrich. Emigdio 
Duarte, Gerente de la 
Division Vial-Forestal y 
Logistica de Automaq, 
destacó la importancia de 
este lanzamiento: "La lle
gada de DAF a Paraguay 
no solo representa una

MOTORSe trata de una de las marcas de camiones màs prestigiosas a nivel mundial
Automaq presentò al mercado 
paraguayo los camiones DAF 
durante Innovar 2025

gran oportunidad para 
el sector del transporte, 
sino que también marca 
un hito para Automaq, al 
ingresar a una nueva linea 
de negocios”.

Y sostuvo; "Estamos tra- 
yendo al pais camiones 
reconocidos mundial- 
mente por su tecnologia, 
eficiencia en consumo de 
combustible y comodi- 
dad para el conductor. El 
modelo DAF XF 480 que 
presentamos en Innovar 
es una solución con altos 
estàndares de calidari para 
las empresas que buscan 
reducir costos operatives 
sin sacrificar potencia ni 
seguridad", puntualizó.
Por su parte, Jorge Pecci, 
presidente de Automaq, 
subrayó el compromi- 
so de la empresa con la 
innovación y el crecimien
to del mercado paraguayo: 
"Nuestra misión siempre 
ha sido ofrecer a nuestros 
clientes las mejores opeio- 

nes en maquinaria y trans
porte”.

En ese sentido, apun- 
tó que con està nueva 
representación, Automaq 
consolida su posiciona- 
miento corno una empre
sa referente en multiples 
sectores clave para el 
desarrollo del pais. "La 
incorporation de DAF re- 
fuerza nuestra identidad 
corporativa y nos permite 
seguir innovando, ofrecien- 
do productos y servicios de 
primer nivel a la industria 
logistica y de transporte en 
Paraguay", acotó el titular 
de la firma.
Ademàs del inicio de la 
comercialización de camio
nes en marzo, Automaq 
confirmó que los repuestos 
de la linea TRP estaràn dis- 
ponibles a partir de junio, 
asegurando un soporte de 
calidari con piezas genui- 
nas para el mantenimiento 
de flotas de camiones de 
las principales marcas.

EXPANSION Y 
CONSOLIDACIÓN
Automaq amplia su pre- 

sencia en el mercado pa
raguayo, sumando a su 
portafolio de la Division 
Logistica, que ahora inclu- 
ye las marcas Clark, DAF 
y TRP. Està nueva linea 
se integra a su ya consoli- 
dada participación en las 
siguientes industrias:
• Agricola: Representante 
de John Deere, marca lider 
en maquinarias para el 
sector productive. • Vial y 
Foresta!: Comercialización 
de Komatsu Construcción 
y Forestal y Bomag 
Construcción, mar
cas reconocidas por su 
tecnologia en equipos para 
construcción, infraestruc- 
tura y manejo forestal.
• Logistica: Clark (Monta- 
cargas), DAF (camiones) y 
TRP (repuestos multimarca 
para camiones y remol- 
ques).

• Automóviles: Represen

tante oficial de Peugeot y 
Citroen, ofreciendo solu
ciones en movilidad con 
vehiculos reconocidos 
por su diserio, seguridad e 
innovación tecnològica.
• Neumàticos: Los neumà
ticos premium Michelin y 
BF Goodrich, con sus lineas 
para auto y camioneta, ca
miones, maquinaria, mo- 
tos, entre otros.

SOBRE
AUTOMAQ
Con màs de 63 arios en el 
mercado, Automaq se ha 
consolidado corno un refe
rente enla comercialización 
de maquinaria agricola, vial 
y de construcción, ademàs 
de su destacada presencia 
en el sector automotriz y 
energètico.
Con un fuerte compro- 
miso con la calidari, la 
innovación y el servicio al 
cliente, la empresa sigue 
evolucionando para res
ponder a las necesidades 
del mercado paraguayo. 

EMIGDIO DUARTE 
GERENTE DE LA DIVISION VIAL-FORESTAL Y 

LOGISTICADEAUTOMAQ

La llegada 
de DAF a 

Paraguay no 
solo representa 

una gran 
oportunidad 

para el sector 
del transporte, 

sino que 
también marca 

un hito para 
Automaq, al 

ingresar a una 
nueva linea de 

negocios".

JORGE PECCI
PRESIDENTE 

DE AUTOMAQ

La incorporation 
deDAFrefuerza 

nuestra 
identidad 

corporativa y 
nos permite 

seguir 
innovando, 
ofreciendo 

productos y 
servicios de 
primer nivel 

a la industria 
logistica y de 
transporte en 

Paraguay"
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E
n el marco de la 
feria agropecua- 
ria Innovar 2025, 
se llevó a cabo 
la clase pràctica en vivo 

"Queseria Rentable", una 
experiencia ùnica para los 
productores que buscan 
mejorar la rentabilidad y 
eficiencia en la elaboración 
de quesos. El evento se 
realizó este viernes 21 de 
marzo en el sector de Pro
duction Animai.

La capacitación estuvo a 
cargo de la Fromagelier Ma
ria Emilia Vidal, especialis- 
ta en queseria, quien com- 
partió su conocimiento y 
experiencia en la produc
tion de quesos utilizando 
técnicas que logran obtener 
quesos de calidad y mayor 
rendimiento de la leche en 
el proceso de producción.

La queseria es una de las 
unidades de negocios 
dentro de Aquileia. Para 
la empresa, ofrecer està 
clase pràctica es una 
oportunidad para que 
los productores puedan 
arrancar y profundizar 
en la importancia de uno 
de los productos base de 
la gastronomia. Aunque 
el queso es ampliamento 
consumido, su produc
ción sigue siendo un àrea 
con poca tecnificación en 
nuestro pais.

TRANSMITIR 
CONOCIMIENTO
En su esfuerzo por incen
tivar el crecimiento de la 
cadena làctea en nuestro 
pais, especialmente por 
medio de la tecnificación 
en el àrea de producción 
quesera, la clase pràctica 
estuvo dirigida a produc
tores, emprendedores y 
empresarios del sector 
làcteo o ganadero que 
buscan diversificar sus 
ingresos.

En la clase se tocaron te- 
mas corno formas para 
optimizar sus procesos, 
reducir costos y aumentar 
la calidad de sus produc
tos, fortaleciendo asi su 
competitividad en el mer
cado. Durante la clase, los 
asistentes pudieron cono- 
cer de cerca cada etapa de 
la producción de queso, 
desde la pasteurización 
de la leche hasta la obten- 
ción del producto final.

La iniciativa es impulsada 
por Aquileia de Buena Le
che, en colaboración con 
la APROLE (Asociación de 
Productores de Leche y 
Criadores de Razas Leche- 
ras) y Rumbo, reafirman- 
do el compromiso con el 
desarrollo del sector làc
teo en Paraguay.

CAPACITACIÓNPara productores que buscan la eficiencia en la elaboración de quesos
Queseria Rentable": Innovación

MARIA EMILIA VIDAL

y aprendizaje por parte 
de Aquileia en Innovar

ACTUALIDAD 
DELSECTOR
Desde la firma sehalan que, 
a nivel industrial, el sector 
quesero se encuentra bien 
desarrollado, pero en el àm
bito artesanal sigue siendo 
un proceso mayormente 
empirico, con poca tecnifi
cación, a pesar de su enorme 
potential de crecimiento.

"Nosotros venimos traba- 
jando con pequehos y me- 
dianos productores y somos 
testigos del crecimiento de 
este sector. Por eso, todos 

los espacios donde poda- 
mos seguir difundiendo la 
cultura quesera son propi- 
cios y una fuente de gran 
satisfacción para nosotros”, 
expresó la especialista.

Asimismo, sostuvo que ac- 
tualmente, en las principa
les cadenas de supermerca- 
dos, "los quesos nacionales 
representan apenas un IO 
y 15% de la oferta en la ca
tegoria de productos espe- 
ciales o gourmet. La mayor 
parte de estos productos 
son importados, lo que deja 

un amplio espacio para que 
industrias queseras se de- 
sarrollen y puedan posicio- 
nar sus productos."

SOBRE AQUILEIA
Aquileia de Buena Leche 
S.A es una Empresa Para- 
guaya que desde el 2006 
trabaja al servicio de toda 
la cadena lactea y Alimen- 
ticia en generai, siendo los 
pioneros en desarrollo de 
maquinaria industriai para 
la producción de quesos 
artesanales en el pais, y 
que ademàs, ofrecen aseso- 

ramiento tècnico, equipa- 
miento y soluciones adap- 
tadas a cada proyecto.

En su momento, Luis Fer
nando Zavan, director de 
la empresa, destacó en 
entrevista con nuestro me
dio que desde sus inicios, 
buscan respaldar todos 
sus proyectos con la capa
citación necesaria para las 
buenas pràcticas, en or- 
deho manufactura, con la 
conciencia de que la capa
citación eleva la calidad de 
toda producción.

[SPECIALISTA 

EN QUESERIA

Nosotros 
venimos 

trobajando 
con pequenos 

y medianos 
productores 

y somos 
testigos del 

crecimiento de 
este sector. Por 

eso, todos los 
espacios donde 
podamos seguir 

difundiendo 
la cultura 

quesera san 
propicios y una 
fuente de gran 

satisfacción 
para nosotros"

Al ser consultado sobre las 
innovaciones màs signi- 
ficativas que han imple- 
mentado en los ùltimos 
ahos, respondió; "Diria que 
somos pioneros sobre todo 
en el servicio integrai para 
estas industrias, para crecer 
es esencial el asesoramien- 
to, insumos y por supuesto 
equipamiento adaptado. 
Somos lideres escuchando 
al cliente y adaptando los 
productos a sus necesida- 
des y proyectos, desde la 
vaca a la mesa".

Para conocer próximas ca- 
pacitaciones en queseria 
y todo lo necesario para la 
elaboración para produc
tos làcteos, pueden seguir 
a Aquileia en sus redes 
sociales corno @buenale- 
chepy o por whatsapp al 
0985718540.
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GANADERIAIgnacio Llano, director de Las Talas y Ganadera El Fogón S.A.
“Tratamos de poner siempre lo mejor 
que tenemos en genètica bovina”
Marcelo Medina 
mmedina@5dias.com.py

S
i bien la feria In
novar contempla 
una mayoria de 
empresas del sector 
agricola, la ganaderia tam

bién tiene un importante 
espacio y que con el pasar 
de los anos viene introdu- 
ciéndose màs y màs con 
nuevas propuestas para los 
visitantes y productores del 
rubro.

En ese sentido, conversò 
con 5Dias, Ignacio Llano, 
de Las Talas y Ganadera el 
Fogón S.A., quien profundi- 
zó que los espacios en una 
feria corno la de Innovar 
siempre son interesantes 
para mostrar el potencial 
genètico que se viene te
mendo a nivel pais.

èQué representa para El 
Fogón marcar presen- 
cia en la mayor feria del 
agronegocio?
Para nosotros ya es una 
costumbre estar presen
te y acompanar està feria 
agropecuaria. Cada ario es 
una novedad y tiene sus 
atractivos. Acompariamos 
de està manera a los que 
hacen posible este evento, 
entre ellos a Raimundo 
Llano, miembro de nuestra 
familia y presidente la UEA.

èExactamente que esta- 
ràn mostrando en el es
pacio que les toca estar y 
en que actividades parti- 
ciparàn?
Para està edición de la feria, 
vamos a estar presentando 
unas terneras Brahman y 
Braford de 250-300 kgs. 
Asi corno también, vamos 
a estar exhibiendo equinos 
Cuarto de Milla.

Si bien es un evento am
pliamento dedicado al 
rubro agricola tQué tan 
importante es el espacio 
ganadero en està feria?
Los espacios ganaderos en 
estas ferias agropecuarias 
siempre son interesantes y 
tratamos de poner siempre 
lo mejor que tenemos dis- 
ponible en genètica bovina 
desde nuestros reproducto- 
res, embriones y semen. Ya 
hemos lanzado catàlogos y 
presentados programas de 
embriones y multiplicación 
masiva a través de la inse- 

minación artificial.

iQué expectativas tie- 
nen de la calidad de ani
mates que estaràn pre- 
sentes?
Si bien no hay competen- 
cias, la muestra siempre se 
caracteriza por contar con 
animates de alta calidad. 
Es por eso que nuevamente 
las expectativas y la vara 
està alta.

La actualidad de la gana
deria paraguaya, iQué 
se viene haciendo bien y 
que faltaria por mejorar? 
Yo creo que el hecho de ha- 
ber pegado un salto en los 
ultimos 20 anos a que Pa
raguay sea entre los top 10 
exportadores de carne del 
mundo, significa que algo 
estàs haciendo bien corno 
pais.
Paraguay merece un re- 
conocimiento especial en 
ese sentido, llegó a estar 
ahi entre los 6 y hoy en dia 
sigue dentro de los 10, y 
eso no se logra asi por ca- 
sualidad, es un trabajo de 
mucho tiempo, me consta 
haber visto corno trabaja el 
Senacsa en materia de la Sa- 
nidad, también la ARP tuvo 
mucho que ver con en esas 
alianzas pùblicas privadas, 
por supuesto también los 
ganaderos.

Por lo que, en todos los 
sentidos, el pais viene tra- 
bajando muy bien, tanto 
en lo sanitario, en mejora 
de genètica y también pro-

Ignacio Llano, director de Las Talas y Ganadera El Fogón S.A.

ductividad de los campos. 
Asi corno en la apertura de 
nuevos mercados.

Pero si hay que reconocer 
que constantemente se 
busca la mejoria, yo creo 
que queda muchisimo por 
pulir en varios aspectos a 
nivel interno, justamente 
muchos de los gremios 

también que se encargan 
de defender un poco los in- 
tereses de los productores 
estàn trabajando a full y en 
ese sentido hay màs cosas 
para hacer.

Segun tus anos de expe- 
riencia, èCuàles son los 
puntos a tener en cuen- 
ta para llevar a cabo un 

negocio exitoso en este 
rubro?
Yo creo que hay varios 
factores, pero a modo de 
resumir, creo que para ser 
un ganadero exitoso uno 
tiene que saber dónde està 
parado primero, saber en 
qué zona està parada y qué 
potencial tiene su campo o 
cada campo que tiene.

<1 Losespacios 
ganaderos 

en este tipo 
de ferias 

agropecuarias 
siempre 
san muy 

interesantes.
Innovar se 

caracteriza 
por contar con 

animates de 
alta calidad, 
por eso las 

expectativas 
y la vara està 

alta"

Primero, sabiendo ese po
tencial, uno puede apun
tar a ver qué tipo de cria 
ganadera puede hacer, 
porque también la gana
deria es muy amplia, uno 
puede producir terneros, 
uno puede recriar anima
tes, puede hacer termina- 
ción de animates, puede 
hacer ciclo completo. En- 
tonces, lo primero es iden
tificar dónde està parado y 
tener muy finos los gastos 
que uno tiene mensuales 
y por cabeza, de esa mane
ra uno tiene una cuentita 
bàsica de lo que produce y 
lo que gasta.

Eso en el aspecto bàsico, 
de ahi en adelante vie
ne apuntar siempre a la 
mayor eficiencia, gastar 
lo que te permite gastar 
la actividad que estàs 
haciendo y al tener bien 
finos los numeros de lo 
que generas, poder saber 
qué te permite gastar o 
invertir. Y siempre, corno 
consejo, nosotros segui- 
mos siempre que hay que 
apuntar a maximizar las 
ganancias, enfocarse a 
maximizar las ganancias 
de donde uno està màs 
que a minimizar nomàs 
los costos, porque mini
mizar nomàs y ser ahorra- 
tivo nomàs, no. Primero, 
maximizar ganancias que 
seguro eso va a dejar màs 
rentabilidad que minimi- 
zar nomàs costos.
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Llegó la gufa que 
conecta oportunidades
Te presentamos “Quién es Quién”,la herramienta definitiva 
para equipos comerciales que quieren (legar a lo màs alto.

En està gufa encontraràs:

£> Contactos de los CEOsy lideres de las mejores empresas 
del pai's.

La clave para construir relaciones estratégicas y llevar tus 
productos a quienes toman decisiones.

Costo especial de lanzamiento: Cs.1.000.000 
★Beneficio sin costo para nuestros suscriptores

Adquirila para tu equipo hoy 
y empezà a conectar
Màs información
publicidad@5dias.com.py
0982 456111
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Un Enfoque Causai 
y Cuantitativo

il«L M UBALDO GARCETE
*■ JU @MatiasGarceteP

‘ docente investigador

LA FERIA INNOVAR, UN 
MOTOR DE PROGRESO 

PARA EL AGRO 
PARAGUAYO

ESTRATEGIA MENTE

Aventuras 
en el NEA

PABLO STASZEWSKI
@pablofelix
SECRETARIOGENERALDEFECHACO

Al momento de dimensionar aquellos 
criterios que buscan consolidarse 
en herramientas técnicas y 
argumentativas en los casos de 
juzgamientos de delitos financieros, 
hemos de precisar el canal de anàlisis 
respecto a la cuantificación del "dano", 
y, por consiguiente, se acentùa una 
construcción en relación "causai'' entre 
la conducta delictiva y el (elemento) de 
resultado que se evidencia (ademàs) 
con el impacto financiero. Desde el 
punto de vista (enunciado) tenemos 
la determination de una "Teoria 
del Costo Social del Delito”, que, 
dogmàticamente, busca poner en darò 
la tesis de que los delitos (financieros) 
implican "costos” directos e indirectos 
para la sociedad. A partir de elio, 
inicia un justiprecio interpretativo 
en atención a las pérdidas financieras 
(directas), que pueden ser apreciadas 
por injustos de (corruption) entre 
otros. Asimismo, se deben considerar 
los costos de inversion a través de 
auditorias, y los efectos creados en 
cuanto a la confianza del mercado. Por 
otro lado, podemos dimensionar una 
"Teoria del Anàlisis Costo - Beneficio 
del Delito", que proporciona una 
perspectiva econòmica a raiz de 
incentives y desincentivos. Entretanto, 
se encuentra egualmente) una "Teoria 
del Anàlisis de Impacto Econòmico", 
creando un enfoque sobre el "dario” 
causado, lo que, puede darse ante 
pérdidas en el PIB por hechos de 
evasion fiscal y/o la distorsión 
del mercado por la manipulación 
de precios y/o la reduction en la 
inversion extranjera ante los niveles 
de "corruption". Subsiguientemente, 
encontramos una "Teoria del Equilibrio 
General y las Distorsiones del Mercado" 
que razona sobre las alteraciones en el 
mercado, corno la competencia desleal 
y/o el injusto de lavado de activos. 
También, se conecta aquella "Teoria 
de la Pérdida de Oportunidad" que 
infiere desde una linea de ponderación 
respecto a cuànto habria ganado 
una economia o una empresa si no 
hubiera ocurrido el injusto penai. Por 
ùltimo, la "Teoria del Riesgo Moral" 
que se sustenta en la crisis financiera 
(bancos), y los fraudes corporativos.

INNOVAR, la feria 
agropecuaria màs 
importante de Paraguay, 
se ha consolidado corno 
un pilar fundamental 
para el desarrollo y la 
modernización del sector 
agricola del pais. En su 
séptima edición, este 
evento no solo reune a 
màs de 300 empresas y 
700 marcas nacionales 
e internacionales, 
sino que también se 
ha convertido en una 
plataforma cruciai para la 
transferencia de tecnologia 
y conocimientos.

La feria genera un impacto 
econòmico significativo, 
aportando alrededor de 
2 millones de dólares a la 
economia locai durante el 
mes que rodea al evento. 
Este dinamismo beneficia 
a diversos sectores, desde 
la metalurgia hasta el 
turismo, creando un efecto 
multiplicador en la region.

INNOVAR se ha 
posicionado corno la 
vitrina principal para las 
ùltimas innovaciones 
en agricultura digitai, 
nanotecnologia y 
fotogrametria. Està 
exposición a tecnologias 
de vanguardia es 
esencial para mantener 
la competitividad del 
sector agropecuario 
paraguayo a nivel global.
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«
La feria genera 

un impacto 
econòmico 

significativo, 
aportando 

alrededor de 
2 millones de 
dólares a la 

economia locai 
durante el mes 

que rodeo al 
evento.

STAFF

La feria se ha convertido 
en un punto de encuentro 
internacional, atrayendo 
a embajadores de marca, 
CEOs y empresarios de 
diversos paises. Este 
intercambio facilita la 
creación de alianzas 
estratégicas y la apertura 
de nuevos mercados para 
los productos paraguayos.

Con màs de 50 
conferencias programadas, 
INNOVAR ofreció 
una plataforma ùnica 
para la capacitación 
de productores y 
profesionales del 
sector. Este enfoque 
en la educación es 
fundamental para el 
desarrollo sostenible 
del agro paraguayo.

La participación de 
empresas globales 
corno Straits Financial 
demuestra el creciente 
reconocimiento 
internacional de 
INNOVAR. Esto no solo 
posiciona a Paraguay corno 
un referente en innovación 
agricola, sino que 
también atrae inversiones 
extranjeras al sector.

En conclusion, INNOVAR 
no es simplemente una 
feria; es un catalizador 
para el progreso del sector 
agropecuario paraguayo. 

El comercio entre Paraguay 
y el noreste argentino 
(NEA) crece aho tras 
aho, consolidando una 
relación estratégica.

La cercania y los costos 
competitivos impulsan la 
expansion de productos 
paraguayos en provincias 
corno Chaco, Corrientes, 
Formosa y Misiones.

El NEA es un destino clave 
para las exportaciones 
paraguayas. Sectores 
corno agroindustria, 
construcción, energia 
y consumo masivo 
lideran el intercambio.

Aceites, harinas y maiz 
abastecen industrias 
locales, mientras 
que materiales de 
construcción paraguayos 
ganan espacio en obras 
pùblicas y privadas. 
En supermercados y 
comercios, empiezan a 
aparecer productos de 
origen paraguayo.

El crecimiento del comercio 
se debe a la optimización 
logistica, con futuras 
conexiones fluviales y 
corredores terrestres 
que reducen costos y 
tiempos de entrega.

También influyen las 
diferencias de costos, que 
permiten que los productos 
paraguayos sean màs 
accesibles en el NEA, y la 
integración comercial, que 
facilita la llegada de nuevos 
proveedores.

El intercambio entre 
Paraguay y el NEA seguirà 
expandiéndose, generando 
oportunidades para 
empresas y fortaleciendo 
la economia regional.

ELSEMÀFORO

REGISTRO DE PAGARÉS 
GENERARIAMÀS

Entidades del sector fi
nanciero advierten que la 
ley que establece registro 
obligatorio de pagarés 
podria afectar la dinàmica 
del crédito en el pais.

VACANCIAS LABORALES 
DISPONIBLES

Màs de 780 vacancias 
laborales estaràn dispo- 
nibles en Expo-Empleos 
de San Lorenzo y Alto 
Paranà, gestionada por el 
Ministerio de Trabajo.

RECONOCEN LOGROS 
DEL TRABAJO DECENTE

OIT resalta logros alcan- 
zados por Paraguay en 
la promoción del trabajo 
decente, a un aho de la 
firma del acuerdo del Pro
grama de Trabajo Decente 
Tripartito en el pais.

EL EXPERTO RESPONDE

El presupuesto generai 
de gastos del pais se 
complementare con los 
recursos provenientes 
de la renegotiation del 
tratado con Itaipù.

MONICA RECALDE
Titular
MINISTERIO DEL TRABAJO

CARLOS FERNÀNDEZV.
MINISTRO DE ECONOMIA YFINANZAS

El empieo y la formalización 
son parte centrai de la agenda 

del Gobierno, también en lo 
que respecta a la formación y la 

capacitación y una mesa tripartita 
muy activa, donde se presentan 
propuestas y discutimos sobre 

las politicas pùblicas y legitima 
las metas de trabajo decente.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Business Itau
Itaulnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itau

ESPANA

PRODUCCIÓN 
DEVEHICULOS 
SUAVIZASU CAIDA
La production 
de vehiculos 
siguió cayendo en 
Espana en febrero 
en comparación 
interanual, un 6,8%, 
hasta las 213.173 
unidades, mejorando 
el desplome del 27,2% 
del mes anterior.

BCE

ARANCELES 
REC0RTARÀN 
CRECIMIENTO
La presidenta del 
BCE, Christine 
Lagarde, advirtió 
que la imposition 
de aranceles a las 
importaciones 
europeas podrian 
recortar el crecimiento 
cinco décimasy 
elevar la inflation.

INFORME

DEUDA GLOBAL 
SUPERA US$100 
BILLONES
Los bonos 
gubernamentales 
y corporativos en 
circulation a nivel 
mondial superaron 
los US$100 billones 
el ano pasado, dijo 
la Organization 
para la Cooperation 
y el Desarrollo 
Económicos (Ocde).

BRASILSu mayor nivel desde 2016
El Banco Central eleva la 
tasa de interés al 14,25%

El Banco Central apuntó a un escenario externo "desafiante".

ESPANA

EFE

E
l Banco Central 
de Brasil elevò la 
tasa bàsica de in
terés en un punto 
porcentual hasta el 14,25% 

anual, su mayor nivel des
de octubre de 2016, ante la 
persistencia de la inflation 
y la "incertidumbre" por las 
medidas comerciales de Es- 
tados Unidos.

La còpula de la institution 
decidió por unanimidad y 
por quinta vez consecutiva 
aumentar la tasa, aunque 
adelantó en el comunicado 
que la subida prevista para 
la próxima reunion serà de 
"menor magnitud", sin deta- 
llar cuànto.

Para explicar su decision, el 
Banco Central apuntó a un 
escenario externo "desa
fiante", debido a la politica 
comercial proteccionista 
lanzada por el presidente 
de Estados Unidos., Donald 
Trump, y cuyos efectos son 
todavia "inciertos".
Segun la institution, este 

contexto genera "aun mas 
dudas" sobre el ritmo de des- 
aceleración de los precios en 
la nation norteamericana y 
sobre el crecimiento econò
mico tanto de Estados Uni
dos corno de otros parses.

En el plano domèstico, el 
Banco Central apuntó a una 
inflation que se ubica ac- 
tualmente por encima del 
limite màximo de la meta 
establecida, que es del 4,5% 
anual.

En febrero, el indice de pre
cios alcanzó un 5,06%, el 
nivel màs alto desde sep- 
tiembre de 2023, y el Banco 
Central aùn prevé que la 
inflation llegue al 5,7% este 
ano. Ademàs, la institution 
senaló que la politica fiscal 
del Gobiemo de Brasil, que el

ELDATO

EL BANCO APUNTO 
A UNA INFLACION 
QUE SE UBICA 
POR ENCIMA DEL 
LIMITE MAXIMO 
DE LA META. 

martes anunció exenciones 
en el impuesto de la renta 
para los que ganan menos 
asi corno incrementos para 
los que reciben màs, sigue 
afectando "de forma rele
vante" los precios.

PRESIONESDELULA
El aumento en la tasa de in
terés era algo esperado por 
el mercado, ya que la propia 
institution habia antici- 
pado el movimiento en su 
reunion de enero.

Es la segunda decision que 
toma el Banco Central bajo 
la Presidencia de Gabriel 
Galipolo, que tomo pose- 
sión en enero tras ser pro- 
puesto por el presidente de 
Brasil, Luiz Inàcio Lula da 
Silva.

LA CIFRA

5,06%
EL INDICE DE 
PRECIOS EN 
FEBRERO. EL 
NIVEL MAS ALTO.

DEPORTES

PRIMERA MUJER 
PRESIDENTA DEL 
COI
La exnadadora 
zimbabuense Kirsty 
Coventry, de 41 
anos, ha sidoelegida 
nueva presidenta 
del Comité Olimpico 
Internacional (COI) en 
las elecciones llevadas 
a cabo en Costa 
Navarino (Grecia).

AUMENTO DE 
LOS PRECIOS 
ENERGÉTICOS

Aunque Lula ha criticado 
en el pasado a la institution 
por elevar la tasa de interés, 
Galipolo ha ignorado las 
presiones para disminuirla 
y desde que funge corno 
titular ha votado en las dos 
veces a favor de aumentarla.

La decision llega horas 
después de que la Reserva 
Federai de Estados Unidos 
optara por mantener la tasa 
de interés en su nivel actual, 
ante los temores de una re- 
cesión en el pais norteame- 
ricano.

Por otra parte, el Gobierno 
de Brasil reveló este miérco- 
les que prevé un crecimien
to del 2,3 % en el PIB para 
este ano, lo que supone una 
desaceleración respecto al 
avance del 3,4% que se re
gistrò en 2024.
La Selic es el principal ins
trumento del Banco Central 
para controlar la inflation 
oficial, medida por el Indice 
National de Precios al Con- 
sumidor Amplio (IPCA). En 
febrero, el IPCA, considera- 
do el indice oficial de infla
tion, se situò en 1,48%.

El presidente 
ejecutivo de Iberdrola, 
Ignacio Sànchez 
Galàn, ha alertado 
de un incremento 
repentino de los 
precios energéticos 
de màs de un 25% 
si Espana repite el 
error de Alemania.

MOTOR

TESLA RETIRA DEL 
MERCADO LOS 
CYBERTRUCKS
Tesla Inc. retire del 
mercado todos los 
Cybertrucks que 
produjo y vendió en los 
primeros 15 meses que 
estuvo en el mercado 
estadounidense 
debido a un problema 
de seguridad que està 
teniendo dificultades 
para resolver.
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UCRANIA

ZELENSKI DESCARTA CEDER A 
EE.UU. NUCLEAR DE ZAPORIYIA
El presidente de Ucrania, Volodimir 
Zelenski, rechazó que la centrai 
nuclear de Zaporiyia, ocupada por 
Rusia, pase a ser propiedad de 
Estados Unidos en el marco de las 
negociaciones de paz. "Estamos 
abiertos a debatir si quiete invertir".

NICARAGUA

ABANDONAN LA CORTE 
CENTROAMERICANA DE JUSTICIA
Nicaragua decidió retirarse de la Corte 
Centroamericana de Justicia, un tribunal 
con sede en Managua creado en 1992 
para resolver disputas en la region. 
Éste es un paso màs de aislamiento del 
gobierno ide Daniel Ortega y su esposa, 
la ahora "copresidenta" Rosario Murillo.

CANADA 

ENCAMINARIAN A ELECCIONES 
ANTICIPADAS EN ABRIL

Canadà se encamina a elecciones 
anticipadas tras el cambio en la 

còpula del Gobierno. El nuevo primer 
ministro, Mark Carney, està dispuesto 
a fijar las elecciones generales para el 

28 de abril, informò el Globe and Mail, 
citando fuentes gubernamentales.

FINLANDIA

EL "PAIS MAS FELIZ" SIGUE 
MANTENIENDO SU PUESTO
Finlandia sigue siendo el pais màs 
feliz del mundo por octavo ano 
consecutivo, segùn el Informe 
Anual sobre la Felicidad, que 
situa a Costa Rica y México entre 
los IO primeros puestos.

INDONESIA

APRUEBAN UNA REFORMA QUE AMPLIA 
LA INFLUENCIA DEL EJÉRCITO

Indonesia, la tercera mayor 
democracia del mundo, aprobó una 
reforma legislativa para ampliar el 
acceso de militates en activo a puestos 
civiles, pese al rechazo de ONG y 
grupos estudiantiles, que la denuncian 
corno un paso atràs en el proceso.

VENEZUELA

MADURO ORDENA INCREMENTAR 
LOS UUELOS DE RETORNO
Nicolàs Maduro, quien juró en enero para 
un tercer mandato en Venezuela, ordenó 
incrementar las acciones para garantizar 
los vuelos de repatriación de migrantes 
venezolanos que estàn detenidos en 
Estados Unidos para ser deportados.

ALEMANIA

REABREN SU EMBAJADA EN 
DAMASCO TRAS 13 ANOS

La embajada de Alemania en Siria 
operarà de momento con un nùmero 

reducido de diplomàticos, inferior a 
diez, que trabajaràn sobre el terreno 

para ayudar en la estabilización 
y reconstrucción del pais.

CONGO

OFRECEN A TRUMP ACCESO A 
MINERALES A CAMBIO DE AYUDA

El presidente de la Repùblica del 
Congo, Félix Tshisekedi, propuso 

a Donald Trump, el acceso a 
minerales clave para las empresas 

tecnológicas a cambio de que el pais 
le ayude a derrotar al grupo rebelde 

Movimiento 23 de Marzo (M23).

MÉXICO EE.UU.

Sheinbaum presentare reformas 
pare bùsqueda de desaparecidos

La UE pospone la aplicación de 
sus aranceles para negociar

La presidenta mexicana, 
Claudia Sheinbaum, 
anunció que el proxi
mo lunes presentarà 
reformas para fortalecer 
la bùsqueda de personas 
desaparecidas, sanciones 
y una base de datos 
ùnica en México tras la 
polémica del presunto 
rancho de desapariciones 
del narcotràfico en Jalis
co, estado del occidente.

"El compromiso (es) que 
vienen todas estas mo- 
dificaciones que tienen 
el objetivo, por un lado,

de fortalecer la bùsqueda 
y por otto lado fortalecer 
sanciones y generar todas 
las condiciones para que 
haya bases de datos ùnica 
en el pais, que nos permi- 
tan atender el delito (de) 

desaparición y otros deli- 
tos, expuso la mandataria. 
La gobernante mexicana 
sehaló que la iniciativa 
se presentarà porque se 
deben fortalecer "todos los 
mecanismos disponibles”. 

La Comisión Europea 
informò de que ha 
decidido posponer hasta 
mediados de abril la 
aplicación de las prime- 
ras contramedidas de 
la UE en respuesta a los 
aranceles estadouniden- 
ses a las importaciones 
europeas de aluminio 
y acero, para dar màs 
margen a la negociación 
con Washington.

"La Comisión ha decidi
do alinear el calendario 
de las dos series de 
contramedidas de la

UE contra los aranceles 
estadounidenses 232 
sobre el acero y el alumi
nio de la Union”, indicò 
el portavoz comunitario 
Olof Gill en una comu- 
nicación a los medios. 

Segùn dijo, de ese modo 
las contramedidas que 
anunció la semana 
pasada la UE, valoradas 
en 26.000 millones de 
euros, "entraràn en vigor 
a mediados de abril".

regional

Bogota

Santiago

Conoce masen
www.itauassetmanagement.com.py

Ahora podés invertir de forma 
sencilla y ràpida con opciones 
que se ajustan a tus objetivos 
o a los de tu empresa.

Itaù Asset Management
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ANÀLISIS

Los intermediarios del seguro
GUILLERMO FRONCIANI
CASSANELLO
ABOGADO

De està 
manera, 

siniestralidad, 
fluctuation de 
cambio e inflation, 
conforman variables 
importantes que 
afectan también al 
manejo econòmico 
de uno empreso 
de seguros y para 
estas tres variables 
se debe trazar 
planes estratégicos 
de contention y 
equilibrio".

E
xisten un sinnumero de situa- 
ciones que desnaturalizan el 
proceso normal de la activi- 
dad econòmica de cualquier 
empresa y por supuesto de una asegu- 

radora. Podemos Ramarle variables eco
nomicas y en està ocasión elegimos tres 
de ellas por su mayor incidencia y por- 
que depende de factores totalmente ex- 
ternos a la propia empresa de seguros. 
Uno de ellos constituye la siniestralidad 
corno una variable importante dada su 
imprevisibilidad corno acontecimien- 
to aleatorio, "incierto y futuro" lo que 
dificulta establecer presupuestos eco- 
nómicos con pronósticos de mediano 
y largo plazo. Y es que un siniestro de 
cierta magnitud, a pesar de la contribu
tion del reasegurador, genera una parti
cipation econòmica del asegurador que 
provisiona asi un pago futuro.

Otra variable es la fluctuation de la 
moneda norteamericana que en una 
tendencia "alcista” incide econòmica
mente cuando existen compromisos a 
pagar en dicha moneda, principalmen
te en las remesas a las reaseguradoras 
que constituyen uno de los màs impor
tantes "acreedores” de la empresa de 
seguros, corno aliado y co-participe de 
las primas suscriptas o emitidas por la 
misma. A su vez, un aumento del dólar 
estadounidense tiene incidencia di- 
recta sobre la principal materia prima 
de la administración de los siniestros

- especialmente automóviles- por el 
incremento del costo de los repuestos 
importados, sumado a los precios de los 
fletes, ocasionando asi un incremento 
sustancial en los procesos de reparacio- 
nes de los vehiculos siniestrados.

Y finalmente la tercera variable: la infla
tion, que genera un impacto en todo el 
comercio en generai, una psicosis gene- 
ralizada - y con razón - que provoca una 
incertidumbre en el mercado, que por 
efecto domino, se busca corno "reme
dio" aumentar también el precio de los 
productos o servicios comercializados. 
Esto a su vez replantea al consumidor 
final la necesidad de equilibrar, ajustar 
u optimizar sus gastos personales y fa- 
miliares debiendo a su vez "discernir" 
sobre la necesidad o no del seguro, un 
aspecto que se pone de manifiesto fre- 
cuentemente a la hora de decidir ase- 
gurarse, y si la persona prefiere, la certi- 
dumbre de la prima a la incertidumbre 
de las posibles pérdidas. En este punto, 
el criterio econòmico no siempre es 
satisfactorio, teniendo en cuenta que 
la disminución de su aborro o de previ
sion, utilizado para el pago de la prima 
del seguro es de una manera cierta, 
mientras que no hay certeza de que la 
pérdida econòmica se vaya a producir, 
es decir, que pudiera tener un evento 
que le afecte. En consecuencia, la deci
sion final de la persona dependerà de su 
"actitud" con respecto al riesgo, que en

la mayoria de los casos se puede fundar 
en una evaluación subjetiva basada en 
la decision de: asumo...actuó de mane
ra indiferente... o cedo mi riesgo a una 
Compania de Seguros.

De està manera, siniestralidad, fluctua
tion de cambio e inflation, conforman 
variables importantes que afectan tam
bién al manejo econòmico de una em
presa de seguros y para estas tres varia
bles se debe trazar planes estratégicos 
de contención y equilibrio. Por ejemplo, 
para la variable de siniestralidad, man
tener politicas de cesión al reaseguro 
con bajas retenciones; conservar las 
previsiones, previendo posibles "picos" 
de siniestro o frecuencia de siniestrali
dad. Para la variable de la fluctuation de 
la moneda norteamericana establecer 
por ejemplo una politica de inversiones 
y estar atentos a los factores que alteran 
el curso normal de la moneda a nivel 
pais con seguimiento permanente a las 
previsiones o pronósticos elaborados 
por las Instituciones especializadas 
corno ser el Banco Central, el Ministerio 
de Hacienda y otras que elaboran infor- 
mes permanentes sobre la materia.

Para la variable de la inflation, mante
ner un control de la prima suscripta y el 
comportamiento de los costos operati
ves con politicas de revision constante 
y permanente que permitan mantener 
el equilibrio entre costo y venta.
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FAO

E
l agua es un recur- 
so fundamental 
para la produc
tion agropecuaria 
y para la seguridad alimen

taria y el desarrollo eco
nòmico de los paises. Su 
disponibilidad y calidad 
impactan directamente en 
los rendimientos agricolas 
y su gestión responsable 
sea clave para garantizar la 
sostenibilidad del sector.

La escasez de agua no solo 
afecta la productividad del 
agro, sino también pone en 
riesgo el abastecimiento de 
alimentos y el bienestar de 
las comunidades rurales 
que dependen. Para miti
gar estos desafios, es esen- 
cial adoptar pràcticas de 
manejo eficiente del agua.

Marcelo Sadres, especia- 
lista de la Organización de 
las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricul
tura (FAO) para agua y re
cursos hidricos, nos habló 
sobre la importancia de la 
gestión de los recursos hi
dricos para la producción 
agropecuaria, sobre todo 
porque es clave para el de
sarrollo.

"La gestión integrada de 
los recursos hidricos busca 
coordinar el uso del agua, 
la tierra y los recursos rela- 
cionados para maximizar 
el bienestar econòmico y 
social sin comprometer 
la sostenibilidad de los 
ecosistemas. Para elio, es 
clave implementar medi- 
das estructurales corno no 
estructurales", explicó el 
especialista en una entre- 
vista con 5 Dias.

Las medidas no estructu
rales incluyen la coordina
tion interinstitucional, la 
participación de multiples 
actores, el desarrollo de 
marcos normativos que 
favorezcan la gobernan- 
za inclusiva del agua y la 
planificación de cuencas 
hidrogràficas.

Las medidas estructurales 
abarcan inversiones en 
infraestructura que opti- 
micen la disponibilidad y 
calidad del recurso hidrico, 
corno embalses, sistemas 
de reutilización y mejoras

Es fundamental implementar medidas estructurales
“La gestión de recursos hidricos 
para la producción agropecuaria 
es clave para el desarrollo”

Es importante incentivar un proceso virtuoso de inversion en innovación y tecnologia

en redes de distribución.

Mencionó que la gestión 
de los recursos hidricos 
para la producción agro
pecuaria es clave para el 
desarrollo. Desde la FAO, 
enfatizamos la necesidad 
de adoptar acciones trans- 
formadoras para mitigar 
los impactos de la escasez 
de agua y la sequia en la 
agricultura. Consideramos 
que la clave està en la in
novación, la inversion y la 
implementación de solu- 
ciones basadas en la natu- 
raleza.

Ademàs, algunas estrate- 
gias prioritarias incluyen la 
siembra y cosecha de agua, 
el riego tecnificado, la ges
tión integrai de cuencas, 
soluciones basadas en la 
naturaleza, y sistemas de 

aierta temprana. También 
se deben potenciar mesas 
agroclimàticas, creando y 
aumentando incentivos 
financieros para mecanis- 
mos que promuevan el 
uso eficiente del agua en la 
agricultura.

Para Sadres, es fundamen
tal cambiar la percepción 
de la region corno abun- 
dante en agua dulce y reco- 
nocer que su distribución 
espacial y estacional es 
desigual. La escasez hidri- 
ca siempre es un desequi- 
librio entre la demanda de 
agua y su disponibilidad, 
por lo que es necesario ac- 
tuar en ambos frentes.

"Si bien podemos trabajar 
en incrementar la oferta 
del recurso y su disponibi
lidad, esto tiene un limite 

ya que el agua también es 
soporte indispensable de 
los ecosistemas. Debemos 
enfocar parte de nuestro 
esfuerzo en còrno reducir 
la demanda y desde la agri- 
cultura esto puede lograr- 
se utilizando tecnologias 
de riego màs eficientes, 
disminuyendo pérdidas 
en conducciones, pianifi
cando mejor el riego y el 
cultivo, e incorporando 
variedades màs resistentes 
a la sequia", anadió.

La contaminación difusa 
de origen agricola y pecua- 
rio es a veces màs dificil 
de gestionar que la con
taminación puntual de la 
industria o la mineria. Sin 
embargo, existen estrate- 
gias clave para reducir su 
impacto. Estas incluyen el 
manejo adecuado de ferti- 

lizantes y plaguicidas, re- 
duciendo el uso excesivo 
de nitrògeno y fòsforo.

Si se implementan buenas 
pràcticas, la producción 
agropecuaria no solo pue
de reducir su impacto am
bientai, sino también pue
de ser parte de la solución, 
proporcionando servicios 
ecosistémicos clave.

También es importante 
incentivar un proceso 
virtuoso de inversion en 
innovación y tecnologia, 
incluyendo ampliar la 
superficie de riego y su 
eficiencia, disponer de sis
temas de aierta temprana, 
la promoción de pràcticas 
agroecológicas, el uso de 
cultivos resistentes a la 
sequia, y las soluciones ba
sadas en la naturaleza.

MARCELO SADRES 
ESPECIALISTADELAFAO

Debemos 
enfocar parte 

de nuestro 
esfuerzo en 

còma reducir 
la demanda 

y desde la 
agricultura esto 
puede lograrse 

utilizando 
tecnologias 

de nego mas 
eficientes"

LOS DATOS

EXISTEN 
ESTRATEGIAS 
CLAVE PARA 
REDUCIR EL 
IMPACIO DE LA 
CONTAMINACION 
DE ORIGEN 
AGRICOLA

SI SE 
IMPLEMENTAN 
BUENAS 
PRACTICAL, LA 
PRODUCCIÓN 
AGROPECUARIA 
PUEDE REDUCIR 
SU IMPACIO 
AMBIENTAL Y 
SER PARTE DE LA 
SOLUCION

Solar Banco
vuelve al cole contigo solarsanco
Solicitó tu prestarne nomando al 021 218 8000 Un banco para cada uno
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LANZAMIENTOLos vehiculos combinar! innovación y sustentabilidad
Hyundai apuesta por la movilidad hibrida 
con tres nuevos modelos en el pais
prensa@5dias.com.py

H
yundai presen
tò en el pais su 
nueva linea de 
SUVs hibridas, 
compuesta por los modelos 

New Kona Hibrida, New 
Tucson Hibrida y New San
ta Fe Hibrida. El evento, 
desarrollado en DelSol Life 
& Style, contò con la pre- 
sencia de la prensa espe- 
cializada para conocer està 
nueva oferta de movilidad 
sostenible en el mercado 
paraguayo.

La incorporation de estos 
modelos amplia el portafo
lio de vehiculos electrifica- 
dos de Hyundai en el pais. 
Con elio, la marca busca 
ofrecer a los consumidores 
una alternativa que combi
ne eficiencia en el consumo 
de combustible con un me- 
nor impacto ambientai.

Silvana Ramos, brand 
marketing manager en Au
tomotor, explicó las princi- 
pales diferencias de estos 
vehiculos: "Principalmente 
se diferencia en su doble 
motor. Son motores super 
eficientes, traen un motor 
naftero, una combustion y 
un motor eléctrico y eso es 
lo que hace que el ahorro 
combustible sea mucho 
mas eficaz, también que 
ayude muchisimo al me
dio ambiente en cuestión 
de sustentabilidad por las 
emisiones de CO2 que son 
mucho menores".

Ademàs del sistema de pro
pulsion hibrido, estos mo-

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAI
El Senor LUCAS ANTONIO JARA FERREIRA, PROPONENTE comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio 
de Impacto Ambientai Expedience con Mesa de Entrada SIAM N° 272/2025 del proyecto 
"LOTEAMIENTO URBANÌSTICO", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca 
N.° 824, Padron N° 3635. ubicada en el Distrito de Itacurubi del Rosario. Departamento de San 
Pedro: elaborado por la Consulterà Ambientai KATIANA LETICIA CABRERA MARQUEZ 
con Registro CTCA N° I-1560, conforme a la Ley Nn 294/93 de Evaluation de Impacto Ambientai y 
su Decreto Reglamentario N°453/13 y su ampliación y modifìcación 954/13.

El Relatori© de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, escara a disposición del 
publico por el plazo de diez (IO) dias habiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su pàgina web www, mades.gov. py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatori© de dicho estudio o sobre el 
proyecto. incluyendo los fundamentos técnicos. cientificos y juridicos que lo sustenten. deberàn 
presentale por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible. sito en la Avda. Madame 
Lynch N 3.500, Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes. en el plazo 
de diez ( 10) dias habiles, a computarle a partir del dia siguiente de la ultima publication.

Asuncion. 19 de marz© de 2025

ELDATO

VEN QUE LOS 
CONSUMIDORES 
ACEPTAN ESTAS 
VERSIONES POR 
BAJO COSTO EN 
COMBUSTIBLES.

delos incorporan tecnolo
gia avanzada en seguridad 
y confort. Ramos destacó 
que "en equipamiento tam
bién traen una tecnologia 
mucho màs avanzada, prin
cipalmente en cuestiones 
de seguridad avanzada".

El New Kona Hibrida es un 
SUV compacto que fusio- 
na diseno con tecnologia 
hibrida para optimizar el 
consumo de combustible 
sin comprometer la expe- 
riencia de conduction. La 
New Tucson Hibrida, por su 
parte, mantiene la esencia 
del modelo original, pero 
con un sistema hibrido que 
permite un mayor rendi- 
miento y menor impacto 
ambientai. La New Santa 
Fe Hibrida, un SUV de alta 
gama, integra un sistema 
hibrido avanzado que prio- 
riza eficiencia y confort.

Ramos también comentó 
sobre la evolution de la 
aceptación de los hibridos 
en el mercado paraguayo. 
"Nosotros vemos que las 
versiones hibridas estàn 
siendo sùper bien acepta- 
das por el consumidor, màs 
que nada por el tema del 
bajo consumo de combus
tible que tiene y el aprove- 
chamiento que se puede 
Hegar a sacar de ese ahorro".

Caminos. 
osUmites.

Se presentaron a la prensa los tres modelos de la nueva linea hibrida.

Sobre la proyección de ven- 
tas, indicò que "nosotros 
proyectamos ir aumen
tando nuestro line-up de 
hibridos e ir viendo tam
bién còrno el cliente va res- 
pondiendo a esto para ver 
còrno mantenemos nuestra 
cartera en cuestiones de 
versiones".

Automotor tiene previstos 
nuevos lanzamientos para 
este ario. "Tenemos todavia 

en próximos lanzamientos 
nuevos modelos que cam- 
bian completamente, otros 
modelos también que van a 
incorporar a su line-up, sus 
versiones hibridas", dijo.

Como parte de su estrategia, 
la compania busca ofrecer 
opciones accesibles a los 
clientes. "Nosotros estamos 
enviando opciones para 
clientes que necesiten unas 
SUVs de entrada con unas 
cuotas que sean bastante 
accesibles, que el cliente 
pueda acceder a sus pri- 
meras SUVs de la mano de 
Hyundai", aseveró Ramos.

Destacó, asimismo, que 
la presencia de Hyundai 
en Paraguay se ha fortale- 
cido en los ultimos arios. 
"Recientemente también 
fuimos premiados por 
Hyundai Motor Company 
corno la region con mayor 
crecimiento de satisfaction 
de clientes. Creo que eso 
también reafirma un poco 
ese compromise que tene
mos con los clientes y eso 
crea lealtad y confianza; y 
eso hace también que los 
clientes confien, que vuel- 
van a comprar o que nos

recomienden".

Los modelos hibridos de 
Hyundai estàn equipados 
con motores de combustion 
eficiente combinados con 
tecnologìa eléctrica, lo que 
permite una reducción en 
el consumo de combustible 
sin comprometer la poten
cia del vehiculo.

El enfoque de la marca està 
en el desarrollo de tecnolo- 
gias que optimicen el ren- 
dimiento energètico de sus 
vehiculos y, al mismo riem
po, reduzcan el impacto 
ambientai. La introduction 

de estos modelos forma par
te de una tendencia global 
de adoption de tecnologias 
hibridas y eléctricas en la 
industria automotriz.

En Paraguay, el interés 
por los hibridos ha ido en 
aumento, impulsado por 
factores corno el ahorro en 
consumo de combustible 
y la mayor conciencia am
bientai de los consumido
res. Las SUVs hibridas pre- 
sentadas buscan responder 
a està demanda, ofreciendo 
soluciones de movilidad 
con tecnologia avanzada y 
mayor eficiencia energètica.
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VENTASLa empresa ha progresado en la expansion de su capacidad de producción 
Xiaomi planea entregar 350.000 VE en 
2025 tras el repunte de sus ingresos
Bloomberg

X
iaomi elevò su 
objetivo de entre- 
ga de vehiculos 
eléctricos para 
2025 a 350.000 unidades 

tras registrar su mayor cre- 
cimiento de ingresos desde 
2021, lo que refleja su incur
sion en el mercado chino de 
vehiculos eléctricos.

La empresa con sede en Pe
kin, que entregó sus prime- 
ras berlinas SU7 en abril de 
2024, ha progresado en la 
expansion de su capacidad 
de producción de VE, indicò 
el multimilionario cofun- 
dador Lei Jun. Màs tarde in
formò de un aumento de las 
ventas del 49%, mejor de 
lo previsto, hasta 109.000 
millones de yuanes (US$ 
15.100 millones) en el tri
mestre de diciembre.

Las acciones de Xiaomi 
cayeron en las primeras 
operaciones, reflejando las 
elevadas expectativas que 
convirtieron a la empresa 
en uno de los valores tecno- 
lógicos màs caros de China.

Sigue siendo un actor inci
piente en la fabricación de 
automóviles y està lidiando 
con una capacidad limita- 
da, lo que ha alargado los 
tiempos de espera para los 
clientes. La empresa ha pro- 
metido aumentar la produc
ción para agilizar las entre- 
gas mientras construye la 
segunda fase de su fàbrica 
de automóviles en Pekin.

"Es un enorme retraso para 
nosotros que necesitamos 
entregar”, dijo el CFO Alain 

Lam a Bloomberg Televi
sion. "Tenemos que seguir 
ampliando nuestra capa
cidad de producción ana- 
diendo nuevos centros de 
producción. Eso es algo en 
lo que estamos trabajando 
duro ahora mismo”.

EXITOSA INCURSION
Las acciones de la empresa 
se dispararon tras su exito
sa incursion initial en los 
vehiculos eléctricos, un 
terreno dominado por com- 

petidores mucho mayores 
corno Tesla y BYD. Lei fijó 
previamente el objetivo 
de entregar 300.000 au
tomóviles este ano, con la 
intención de hacer crecer a 
Xiaomi màs allà de su nego- 
cio tradicional de teléfonos 
móviles y dispositivos co- 
nectados al hogar.

Ese repunte de un ano sig
nifica que las acciones de 
Xiaomi son màs caras que 
las de sus grandes rivales 

chinos de Internet, corno 
Alibaba o Tencent, y esta- 
blece un listón muy alto que 
superar este ano.

Un proximo modelo SUV 
se lanzarà en verano para 
competir con el Modelo Y de 
Tesla, poniendo a prueba el 
apetito de los clientes. A màs 
largo plazo, también planea 
llevar sus automóviles al 
extranjero en 2027, segun 
declaró el presidente Lu Wei- 
bing a los medios en marzo. 

Incluso mientras Xiaomi 
se diversifica màs allà de la 
electronica de consumo, in
tenta defender su posición 
frente a Apple y Huawei en 
un mercado global que se 
estabiliza. Los envios de 
teléfonos móviles de Xiao
mi aumentaron un 4,8% el 
pasado trimestre, segun la 
consulterà del sector IDC, a 
medida que prosigue la re
cuperation del mercado y la 
marca china arrebata cuota 
a Apple y Samsung.

"Este ùltimo trimestre fue 
especialmente notable para 
los mayores vendedores 
chinos de teléfonos inteli- 
gentes", expresó Francisco 
Jerónimo, vicepresidente 
de dispositivos para clien
tes de EMEA en IDC.
"Lograron un hito histórico 
al enviar el mayor volumen 
combinado de la historia en 
un trimestre, lo que repre
senta el 56% de los envios 
mundiales de smartpho
nes”.
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V
ender caro y, al 
mismo tiempo, 
resultar barato 
puede parecer 
una contradiction, pero 

en realidad es la clave 
para construir una oferta 
irresistible. Este principio, 
bautizado corno "carato", 
plantea que el precio no 
debe medirse solo en tér- 
minos absolutos, sino en 
relación con el valor per- 
cibido. éCómo lograr que 
un producto o servicio sea 
màs costoso que la com- 
petencia, pero al mismo 
tiempo visto corno una 
gran oportunidad? La res- 
puesta està en los benefi- 
cios, la diferenciación y la 
percepción de valor.

El especialista en estra
tegias de precios, Ariel 
Banos, fue uno de los di- 
sertantes destacados en 
el Top Inside Talks 2025, 
evento organizado por 
el diario 5Dias. Durante 
su conferencia, titulada 
Estrategias para subir pre
cios sin perder clientes, 
Banos compartió herra
mientas fundamentales 
para lograr que los clien
tes perciban un precio alto 
corno una oportunidad, 
en lugar de una barrerà.

ESTRATEGIA 
DE PRECIOS
"Soy un fanàtico de la 
agenda de precios, me 
duele mucho ver còrno 
empresas con grandes 
propuestas de valor ter- 
minan no cobrando lo que 
realmente vale su oferta, 
desperdiciando grandes 
oportunidades", afirmó 
Bahos.

Banos explicó que, si bien 
los precios baratos nos 
aseguran un gran volu- 
men de ventas, cuando 
"vendemos barato, co- 
bramos muy poquito por 
cada unidad vendida", lo 
que hace que los precios 
sean son muy fàciles de 
imitar. "De todas las varia
bles que ustedes tienen en 
su negocio, lo màs fàcil de 
imitar es el precio", sehaló.

En esa linea, ampliò que 
el argumento principal de 
venta, de ser elegido por 
ser màs barato, puede des- 
aparecer dentro de una 
hora. "Si un competidor 
baja precios, hace una pro
motion, se termina esa 
ventaja”, grafico. Por elio, 
vender barato nos expone 
mucho a la imitación y a 
las guerras de precios, que 
finalmente impacta en la 
rentabilidad.

iQué hacen las empre
sas realmente renta- 
bles?

EVENTOAriel Banos, especialista en estrategias de precio
“Carato”: la estrategia para subir 
precios sin perder clientes
^ELDATO

Ariel Banos es economista especializado en fijación 
de precios. Es autor de los libros "Los secretos de 
los precios" (Ed. Cranica, 2011) y "50 lecciones 
de precios de la vida real" (Ed. Conecta, 2017).

El conferencista aseguró 
que es posible vender a 
un precio alto y, al mismo 
tiempo, que el cliente lo 
perciba corno barato. Estas 
dos ideas no son opuestas, 
sino que pueden comple- 
mentarse. Cuando un pro
ducto o servicio se ofrece 
a un precio elevado, pero 
el cliente lo ve corno una 
gran oportunidad o inclu
so corno una propuesta 
econòmica, se logra un 
equilibrio ùnico. El ver- 
dadero secreto de los pre
cios no radica en vender 
ni caro ni barato, sino en 
algo que él llama "vender 
carato".

éQué significa "carato"? Es 
un término que él acunó 
para representar la esencia 
de lo que las empresas de- 
ben aspirar a lograr. Ven
der carato implica ofrecer 
un producto o servicio a 
un precio màs alto que la 
competencia que apunta 
al mismo tipo de clientes, 
pero que, a la vez, el clien
te lo perciba corno barato 
debido a los beneficios y el 
valor agregado que recibe. 
En otras palabras, el clien
te siente que lo que obtie- 
ne compensa con creces el 
precio pagado, lo que hace 
que la propuesta sea atrac- 
tiva y rentable para ambas 
partes.

Para ejemplificar la per
cepción de valor, relató 
una anècdota personal 
sobre la compra de un se
guro de viaje. En un prin
cipio, le pareció costoso, 
pero tras recibir informa
tion sobre los riesgos de 
no contar con cobertura 
mèdica adecuada en el 
extranjero, comprendió 
que el precio en realidad 
resultala conveniente. "El 
gran secreto de los precios 
es que no hay que vender 
ni caro ni barato, sino ca
rato: vender a un precio 
alto, pero que el cliente 
lo perciba corno una gran 
oportunidad", explicó.

LAS TRES 
HERRAMIENTAS
Banos desarrollo tres 
herramientas fundamen
tales para encarecer el 
precio sin perder clientes: 
la Lupa, el Inflador y la Ti- 
jera.

1. La Lupa: segmentar 
al cliente adecuado "No 
todos los clientes del mer
cado son en realidad mis 
clientes", senaló Banos, 
destacando la importan- 
cia de orientar la propues
ta a quienes realmente 
valoran sus atributos y tie
nen el presupuesto para 
pagarla. "Gran parte de los 
problemas de precios ocu- 
rren porque estamos diri- 
giendo nuestra propuesta 
al cliente equivocado”, 
agregó.

2. El Inflador: destacar 
los diferenciales "Para 
que alguien acepte pa
gar un precio màs alto, 
debo ofrecerle algo que 
no obtendria con otras al- 
ternativas", sostuvo. Para 
ilustrar està idea, Banos 
comparò el precio con un 
globo que se infla en fun- 
ción de los diferenciales. 
"Si mi propuesta es igual a 
la del competidor, el globo 
no se inflarà y el cliente 
solo compararà precios", 
explicó. Sin embargo, al 
ofrecer un valor adicional 
—corno especialización o 
beneficios exclusivos—, se 
justifica un precio supe
rior.

3. La Tijera: eliminar 
descuentos innecesa- 
rios "Muchas empresas 
otorgan descuentos de 
manera indiscriminada, 
reduciendo su renta
bilidad sin necesidad", 
advirtió Banos. La clave 
es detectar descuentos 
que no generan valor real 
y eliminarlos progresi- 
vamente, reorientando 
esos recursos hacia as- 
pectos que fortalezcan la 
percepción de calidad.
VENDER CARATO

COMO ESTRATEGIA 
DE RENTABILIDAD
Banos concluyó su pre
sentation reafirmando 
que la clave del éxito 
en la estrategia de pre
cios no es simplemente 
vender caro o barato, 
sino vender carato. "Si 
logramos que nuestros 

clientes perciban que 
pagan un precio justo 
por un gran beneficio, 
aumentaremos nuestra 
rentabilidad sin perder 
competitividad", asegu
ró. Su exposición dejó 
una reflexion tiara para 
los asistentes: con una 
estrategia bien funda-
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mentada, es posible subir 
precios sin perder clien
tes, convirtiendo el valor 
percibido en el principal 
aliado de las empresas.

"Ni caro ni barato, es 
hora de vender carato" 
finalizó el especialista.
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO

MORA
COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom.l9/03 7.990,51 8.000,76 7.969,07 7.992,24

08:30 7.990,51 8.000,76 7.969,07 7.992,24

09:00 7.963,52 7.997,97 7.963,52 7.997,97

09:30 7.972,31 7.981,65 7.975,28 7.980,72

10:00 7.966,34 7.976,63 7.958,85 7.972,66

10:30 7.966,36 7.974,38 7.966,44 7.971,14

11:00 7.956,36 7.974,92 7.945,34 7.976,67

11:30 7.962,34 7.975,02 7.983,31 7.975,76

12:00 7.962,96 7.975,47 7.965,66 7.982,44

12:30 7.962,13 7.977,01 7.959,06 7.999,55

13:00 7.962,37 7.977,19 7.969,41 8.002,00

Cierre 20/03 7.962,37 7.977,19

AVALON OPORTUNIDADES DE INVERSION

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Ri a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANIES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN
TASA NOMINAL 1 VENCIMIENTO

— CUPÓN
ANUAL FECHA dìas

continental

1 PYCON02F7784 7,80% 11/O6/2O31 2.274 SEMESTRAL

3.125 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.549 SEMESTRAL

AAA PY 885 PYTAU13F9322* 7,40% 2O/12/2O27 1.OO9 TRIMESTRAL

fico AAA PY 2.270 PYTELO5F9246 7,60% 3O/12/2O27 1.015 TRIMESTRAL

mA familiar

2.438 PYFAMO6F52OO* 7,30% 19/O5/2O26 425 TRIMESTRAL

1.000 PYFAMO4F9436* 7,60% 2O/O9/2O27 915 TRIMESTRAL

TAPE PORÀ A- PY 288 PYTPO01F0540** 10,25% 11/O6/2O32 2.640 MENSUAL

©ENERSUR A- PY 112 PYENEO7F9656 9,35% 04/01/2029 1.386 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

£5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esteriina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUSGANANCIAS

* Corresponden a bonos financieros
** Amortización de capitaidesde juiio2026

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itali Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

Bancop S.A. 598 572 805 AA-py

CERTIFICADOS DE DEPÒSITO DE AHORRO EN GUARANIES Banco Rio S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 610
VALOR TASA NOMINAL VENCIMIENTO

336 Apy

EMISOR
CALIFICACIÓN J

CORTES NOMINAL ANUAL FECHA I DÌAS
CUPÓN

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

continental O AAA PY 1 500.000.000 7,45% 13/02/2029 1.426 TRIMESTRAL Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

320.000.000 7,00% 23/02/2026 340 MENSUAL
Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

GNBE3 Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

1 500.000.000 7,65% 17/08/2026 515 TRIMESTRAL Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

L^BNF AA+ PY 3 200.000.000 7,45% 24/01/2028 1.040 ANUAL Fuente:  BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares.

familiar AA- PY 4 500.000.000 7,60% 05/08/2026 503 TRIMESTRAL SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
Bancop AA-PY 12 500.000.000 7,45% 28/09/2026 557 TRIMESTRAL % del total Volumen en G.

11 150.000.000 8,05% 24/08/2026 522 TRIMESTRAL 97,83% 9.196 mil millones



5 as ESTADIALos hoteles Bvlgari y Romeo Roma estàn generando revuelo mundial 
Roma tiene dos nuevos

Bloomberg

R
oma, una ciudad 
que ya girne bajo 
el peso del turis
mo excesivo, es- 
pera recibir este ano màs de 

30 millones de viajeros con 
motivo del Jubileo católico. 
Al mismo tiempo, una ava- 
lancha de nuevos hoteles de 
cinco estrellas se disputa la 
atención de los turistas.

Entre las marcas de renom- 
bre que han plantado ban- 
dera recientemente en la 
Ciudad Eterna, las dos que 
han generado màs revuelo 
son el Romeo Hotel Roma 
y el Bvlgari Hotel Roma. A 
pesar de tener ubicaciones 
igualmente convenientes 
en las proximidades de la 
Piazza del Popolo, ofrecen 
visiones radicalmente dis- 
tintas de lo que es la hospi- 
talidad hoy en dia.

El Romeo Roma: La arqui- 
tecta Zaha Hadid, cuyas ca- 
racteristicas lineas futuris- 
tas y arremolinadas parecen 
sacadas de una nave extrate
rrestre, inició una década de 
renovación a gran escala de 
un palacio histórico.

Pero Hadid murió en 2016, 
y el propietario del hotel, 
un empresario napolitano 
llamado Alfredo Romeo (de 
ahi el nombre del hotel), 
hizo que su propio arquitec- 
to llevara el proyecto hasta 
la linea de meta junto con 
el estudio de Hadid. Como 
resultado, el interior del 
palazzo tiene los huesos de 
una estructura de Hadid 
-formas curvas y asimétri- 
cas que sobresalen de las pa
rades, patrones ondulantes 
en los suelos, etc.- junto con 
muchos elementos superfi
cial que se sienten menos 
que unificados con el diseno 
generai.

Estos aparentes ahadidos 
incluyen una fuente de 
agua del suelo al techo en 
el vestibulo que se ilumina 
en un arco iris cambiante 
de colorasi una cacofonia 
de esculturas y pinturas en

hoteles tremendamente 
lujosos para està temporada

las paredes del vestibulo, la 
recepción y los espacios co- 
munes; y suficiente èbano 
de Macassar ultra raro y ul
tra caro (una espectacular 
madera de rayas marrones 
oscuras y negras que se en- 
cuentra en Indonesia) para 
hacerle preguntarse si que- 
da algun àrbol en pie.

El Bvlgari: Una renovación 
a fondo de un imponente 
edificio municipal de la 
època de Mussolini, reali- 
zada por la firma italiana 
ACPV Architects, ha dado 
corno resultado un interior 
inundado de màrmoles po- 
licromados y madera clara.

Hay suficiente marca Bvl
gari (dibujos enmarcados 
de sus joyas de herencia 
en la pared, libros de mesa 

de café de sus disenos en 
las estanterias, mantas de 
marca en las camas) para 
no dejar ninguna ambigue - 
dad sobre dónde se està 
alojando; pero no tanto 
corno para hacerle sentir 
que ha entrado en una jo- 
yeria por error.

Hay un toque igualmente 
ligero a la hora de crear una 
sensación de lugar: A dife
rencia del Hotel Bvlgari de 
Milàn, que imita la estética 
de su ciudad con un inte
rior apropiadamente so
brio, aqui hay la suficiente 
chabacaneria para hacerle 
saber que està en Roma.

En los suelos y paredes, por 
ejemplo, se yuxtaponen 
diferentes màrmoles; las 
alfombras son de un ama- 

riilo intenso y ligeramente 
anticuado; las cortinas son 
de un rojo sangre de buey; 
es una docena de colores 
que chocan entre si y que 
encontraria en cualquiera 
de los palacios históricos 
de la ciudad.

LAS HABITACIONES
El Romeo Roma: En medio 
de muchas habitaciones -el 
hotel tiene 74 en total- hay 
una estructura de doble 
cara chapada en madera 
que sirve de separador 
de habitaciones de facto. 
Frante a la cama, la estruc
tura tiene un espejo que se 
convierte en televisor con 
sólo pulsar un botón, de 
modo que puede tumbarse 
en reposo, viendo Netflix 
en streaming, o deleitarse 
con vistas panoràmicas de 

si mismo (y, tal vez, de su 
acompanante).

Al otro lado de la estructura 
se encuentra el cuarto de 
bario, con zonas separadas 
de ducha e inodoro ocultas 
tras puertas de cristal. En 
muchos aspectos, el sepa
rador es una maravilla del 
diseho: una herramienta 
inteligente y estèticamente 
agradable para delimitar el 
espacio en espacios redu- 
cidos. Pero también me en- 
contré deseando un cuarto 
de bario que no se colara en 
el dormitorio; a veces (en 
realidad, yo diria que en todo 
momento) uno quiete que los 
dos permanezcan separados.

El Bvlgari: Las hectàreas 
de madera y màrmol con- 
tinùan en las 114 habita

ciones del Bvlgari. Hay 
muchos de los pequerios 
toques agradables que uno 
espera encontrar en los ho
teles de lujo pero que rara 
vez encuentra.

Los interruptores princi
pals para las luces y las 
cortinas y las tomas de 
coniente, por ejemplo, es
tàn ocultos en cajones con 
muescas junto a las camas, 
de modo que los cables y 
los enchufes quedan agra- 
dablemente apartados de la 
vista. Los muebles en si son 
de alto diserio sin ser tan 
elaborados que pareceràn 
anticuados en unos pocos 
arios, y las puertas son tan 
sólidas que el ruido del pa- 
sillo -o, en realidad, el ruido 
de cualquier tipo- es inexis- 
tente.


